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День космонавтики
12 апреля 1961 года советский  космонавт Юрий 

Гагарин на космическом корабле «Восток-1»  стар-
товал с космодрома Байконур и впервые в истории 
человечества совершил орбитальный  облет плане-
ты Земля.

Полет в околоземном космическом простран-
стве продлился 1 час 48 минут.

По предложению второго летчика-космонавта 
Германа Титова эта дата Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР, отмечается как День космо-
навтики.

Корабли на замену – на базе «Орла»

Книга – источник знаний
Конкурс имени Ивана Федорова  
на лучшую научно-исследовательскую  
и научно-методическую работу

Хотят повысить цену на гречку

БелАЗы – на альтернативное топливо

Рост  кибератак  
на работающих «на удаленке»

Cамолет по схеме «летающее крыло»

П и л о т и р у е м ы й 

корабль «Орел» строит-

ся в РФ для использо-

вания в лунной про-

грамме, первый полет 

«Организация уведоми-
ла торговые сети о повыше-
нии отпускных цен на отече-
ственные гречку и рис на 
25% и 12% соответственно. 
В случае отказа торговых 
сетей от согласования новых 
цен компания пригрозила 
прекращением отгрузки 
товара».

Запланированное повы-
шение цен на рис и гречневую 
крупу было установлено в 
результате совместной рабо-
ты ФАС и московской проку-
ратуры на рынках продуктов 
питания, уточнили в ФАС.

По данным проверки 
ФАС, у компании «Мистраль 
Трейдинг» нет объективных 
оснований для такого повы-
шения цен. Колебания кур-
сов валют за последнее 
время также не могут быть 
причиной столь значитель-
ного роста цен на отече-
ственную продукцию, под-
черкивают в ведомстве.

В настоящее время специ-
алисты объединения осу-
ществляют такие разработки 
по трем направлениям. Одно 
из них - создание дизель-
троллейвоза, представляю-
щего собой «самосвал, кото-
рый на определенном участке 
карьерной дороги в качестве 
силовой установки использует 
внешний источник электроэ-
нергии». Авторы этой идеи 
считают, что такое совмеще-
ние позволит почти в 2 раза 
увеличить скорость движения 
самосвала на подъеме, что 
приведет к росту объемов 
перевозок, к снижению рас-
хода топлива и, как следствие, 
к сокращению вредных выбро-
сов.

В качестве второго 
направления рассматривают-
ся варианты создания элек-
тро-троллейвоза, приводимо-
го в движение в основном от 
внешнего источника энергии 

Исследования по формиро-
ванию облика самолета схемы 
«летающее крыло» ведутся в 
институте несколько лет в рамках 
научно-исследовательских работ 
«Линия» и «Магистраль-техноло-
гии». Ранее была спроектирована 
и испытана в аэродинамических 
трубах ЦАГИ специальная темати-
ческая модель с различными 
вариантами расположения сило-
вых установок и геометрии хво-
стового оперения. Проведенные 
эксперименты показали неблаго-
приятную интерференцию при 
верхнем расположении мотогон-
дол двигателей.

На следующем этапе ученые 
продолжили расчетно-проекти-
ровочные работы по оптимизации 
аэродинамической компоновки 
«летающего крыла» и устранению 
неблагоприятных эффектов от 
взаимодействия мотогондол, 
пилонов и крыла. «В новой конфи-
гурации явно выделен фюзеляж, 
что позволяет увеличить пассажи-
ровместимость и благоприятно 
влияет на аэродинамическую 
интерференцию c двигателями на 

без экипажа запланиро-

ван на 2023 год с космо-

дрома Восточный. 

Корабль для замены 

кораблей «Союз» и «Про-

гресс» должен быть 

существенно легче 

«Орла». В ближайшее 

время  Роскосмос начнет 

разрабатывать техниче-

ское задание под этот 

космический аппарат. 

После завершения этой 

работы станут понятны 

его остальные параме-

тры и начнется разра-

ботка эскизного проек-

та.

Для нового корабля, 

как и для «Орла», планиру-

ется использовать раке-

ты-носители «Ангара».

Ранее генеральный 

директор Роскосмоса 

В марте на расширенном 
заседании коллегии Гене-
ральной прокуратуры прези-
дент России Владимир Путин 
поставил задачу совместно с 
ФАС продолжить работу по 
противодействию нарушени-
ям при формировании цен на 
продукты питания в условиях 
эпидемии коронавируса. В 
рамках реализации этой 
задачи прокурор города 
Москвы направил ООО 
«Мистраль Трейдинг» предо-
стережение о недопустимо-
сти нарушения закона о 
защите конкуренции.

-  от троллейных линий. Такая 
машина будет использовать 
собственные аккумуляторные 
батареи только в местах погруз-
ки и разгрузки.

Для проведения исследова-
ний, испытаний и настройки 
оборудования на заводском 
полигоне планируется устано-
вить контактную троллейную 
линию общей протяженностью 
более полукилометра.

Третьим направлением 
является создание самосвала-
электровоза или электросамос-
вала, использующего в каче-
стве силовой установки блок 

верхней поверхности центропла-
на», - рассказал начальник отдела 
отделения аэродинамики самоле-
тов и ракет ЦАГИ Иван Чернышев.

Специалисты опытного произ-
водства института воплотили пер-
спективную компоновку в металле 
– в стали и алюминиевых сплавах. 
Модель изготовлена в масштабе 
1:33, имеет длину более метра и 
размах крыла - 1,8 метра. Конструк-
ция изделия монолитная, представ-
ляет собой массивный центроплан 

Дмитрий Рогозин зая-

вил, что считает необ-

ходимым создание 

нового космического 

корабля для низких 

орбит.

Разработка пилоти-

руемого корабля 

«Союз» началась в 1962 

году в ОКБ-1 (в настоя-

щее время - РКК «Энер-

гия»). Первый пилоти-

руемый полет был 

совершен в 1967 году. 

Сейчас используется 

модификация корабля 

«Союз-МС», которая 

может доставлять на 

орбиту до трех человек.

Корабль «Прогресс» 

доставляет на МКС 

грузы. Его разработка 

началась в 1973 году на 

базе «Союза». Впервые 

«Прогресс» отправился 

на орбиту в январе 1978 

года.

«Поведение компании 
«Мистраль Трейдинг» нельзя 
характеризовать иначе, как 
попытку получения сверх-
прибыли в сложных для 
населения условиях. Бойкот 
поставок такими крупными 
поставщиками в федераль-
ные торговые сети может 
создать дефицит товара и 
повлечь ажиотажный некон-
тролируемый спрос, кото-
рый впоследствии может 
вызвать скачок цен. Это 
недопустимо, в связи с чем 
ФАС и органы прокуратуры 
системно реагируют на 
такие случаи», - подчеркнул 
начальник управления по 
борьбе с картелями ФАС 
Андрей Тенишев. 

тяговых аккумуляторных бата-
рей. Уже в ближайшие месяцы 
в планах белазовских кон-
структоров значится изготов-
ление образца самосвала в 
классе 90 тонн на электриче-
ских батареях.

«БЕЛАЗ» является одним 
из крупнейших в мире и един-
ственным в СНГ производите-
лем карьерной техники. На 
предприятии также произво-
дят погрузчики и бульдозеры, 
машины для обслуживания 
горнотранспортных и подзем-
ных работ, машины для метал-
лургических предприятий. 
Несколько лет назад здесь был 
изготовлен самый большой в 
мире самосвал грузоподъем-
ностью 450 тонн. Предприятие 
поставляет свою продукцию в 
более чем 70 стран мира. 

МИНСК                    Ю.Шамшур

с пристыкованными к нему консо-
лями крыла и V-образным двухки-
левым хвостовым оперением. 
Благодаря небольшому числу 
деталей (93 единицы) изготовле-
ние модели не представляло боль-
шой сложности.

В ближайшее время начнутся 
испытания модели «летающего 
крыла» в трансзвуковой трубе 
Т-128. Ученые изучат ее инте-
гральные аэродинамические 
характеристики на крейсерских 
режимах полета, в том числе - и со 
снятыми мотогондолами,  (для 
количественного определения 
величины аэродинамической 
интерференции). Планируется 
также провести визуализацию 
обтекания модели.

Новый космический корабль для замены пилотируемых 
«Союзов» и грузовых «Прогрессов» будет создаваться на 
базе «Орла», - сообщили в Роскосмосе. 

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) направила 
компании «Мистраль Трейдинг» предостережение за наме-
рение повысить цены на гречку и рис.

Самосвалы БелАЗ уже в ближайшей перспективе могут 
быть переведены на использование «альтернативного 
топлива», вырабатываемого с применением «зеленых тех-
нологий». Или будут приводиться в движение от возобнов-
ляемых источников энергии.

Эксперты «Лаборатории Касперского» за апрель выявили 
18 млн хакерских атак с применением метода перебора 
паролей на инфраструктуру компаний в РФ, чьи сотруд-
ники работают удаленно. Это - в 4-5 раз больше, чем в 
январе или феврале».

Специалисты Центрального аэрогидродинамического института 
им. Жуковского (входит в Национальный исследовательский центр 
(НИЦ) «Институт им. Жуковского») продолжают работу по созданию 
перспективного самолета по схеме «летающее крыло». На сегодня 
выполнена и подготовлена к испытаниям усовершенствованная 
аэродинамическая модель воздушного судна. 

Почти не изменились 
Международные резервы 

РФ практически не изменились 
по сравнению с показателем на 
17 апреля и на 24 апреля 2020 
г., составив 569,8 млрд долла-
ров, - сообщил Банк России.

По данным регулятора, 
объем средств в международ-
ных резервах ЦБ на 17 апреля 
составлял $569,7 млрд.

Международные резервы, 
представляющие собой высо-
коликвидные иностранные 
активы, имеющиеся в распоря-
жении Банка России и прави-
тельства РФ, состоят из средств 
в иностранной валюте, специ-
альных прав заимствования 
(SDR), резервной позиции в 
МВФ и монетарного золота.

Целевой уровень ЦБ по 
международным резервам 
составляет $500 млрд.

«Роснефть» покупает
Компания «Роснефть» в рам-

ках программы buyback приоб-
рела еще 20 тыс. обыкновенных 
акций и 250 тыс. глобальных 
депозитарных расписок.

Стоимость выкупленных 
акций и расписок оценивается в 
$1,2 млн.

Бумаги приобретаются на 
«дочку» «Роснефти» - компанию 
«РН-Капитал». Банком-агентом 
выступает UBS. На текущий 
момент в распоряжении 
«РН-Капитала» находятся 17,085 
тыс. 540 обыкновенных акций и 
13,229 тыс. 322 GDR.

Совет директоров «Роснеф-
ти» в августе 2018 года одобрил 
параметры первой в истории 
компании программы приобре-
тения акций на открытом рынке 
на сумму до $2 млрд, рассчитан-
ной до конца 2020 года. 

ВТБ не отказывается от зерна
Группа ВТБ закрыла в апреле сделку по продаже 
49,9% в компании «Деметра-Холдинг», которая объе-
диняет зерновые активы группы. 

Стратегическими инвесторами холдинга стали АО 
«Агронова», российская компания, развивающая проекты в 
сельском хозяйстве в Краснодарском крае, и многопро-
фильная инвестиционная компания Marathon Group. По 
итогам сделки доля АО «Агронова» в компании составила 
25%, Marathon Group - 24,999%. Сделки по вхождению в 
капитал холдинга новых инвесторов были денежными и 
закрыты в апреле 2020 года.

В банке подчеркнули, что группа ВТБ остается владель-
цем «Деметра-Холдинга» с долей более 50%.

В марте этого года группа ВТБ приобрела 50% акций в 
компании Taman Grain Terminal Holdings Limited, владею-
щей 100% долей ООО «Зерновой терминальный комплекс 
«Тамань». В июне прошлого года стало известно, что ВТБ 
ведет переговоры по покупке зернового терминала в Тама-
ни у украинского агрохолдинга Kernel.

Кроме того, в феврале 2019 года стало известно, что 
ВТБ стал владельцем пакета в размере 50% минус одна 
акция в «Объединенной зерновой компании». В апреле 
текущего года банк объявил о том, что купил 99,9% «Ново-
российского зернового терминала» за 35,5 млрд рублей у 
«Новороссийского морского торгового порта». Кроме того, 
в августе ВТБ закрыл сделку по покупке контрольного паке-
та акций зернового трейдера «Мирогрупп».

«Схема и программа содер-
жат два варианта развития отрас-
ли. Базовый вариант соответству-
ет схеме и программе развития 
Единой энергетической системы 

России и устанавливает базовые 
показатели развития электроэ-
нергетики Санкт-Петербурга. 
Оптимистичный вариант учитыва-
ет прогнозные показатели уско-

ренного социально-экономиче-
ского развития северной столицы 
на период до 2035 года.

Реализация схемы и програм-
мы перспективного развития 
электроэнергетики на ближайшие 
пять лет позволит обеспечить 
надежное электроснабжение 
потребителей и присоединение к 
электрическим сетям перспектив-
ных объектов капитального строи-
тельства.

Для надежного  электроснабжения
Петербургские власти утвердили схему и программу пер-
спективного развития электроэнергетики города на бли-
жайшие пять лет. Документ предусматривает строитель-
ство новых линий электропередач, подстанций, а также 
комплексную реконструкцию электросетей и обновление 
оборудования.

Норильский промышленный район находится на территории со 
сплошным и частично с островным распространением многолетнемерз-
лых грунтов мощностью до 150 метров. Слой сезонного оттаивания на 
застроенных территориях достигает  в среднем 2,5-3 метров. Здания и 
сооружения построены большей частью на сваях глубиной заложения от 
8 до 40 метров - в зависимости от инженерно - геологических и мерзлот-
но - грунтовых условий. 

Большая часть жилых и административных объектов построены как 
раз с учетом использования грунтов по 1 принципу - с использование 
этих грунтов в процессе строительства и всего периода эксплуатации в 
мерзлом состоянии. Отепление грунтов приводит к неравномерным 
осадкам грунтовых оснований и, как следствие, к деформированию 
строительных конструкций. 

В период строительства города Норильска основные инженерные 
проблемы решались достаточно успешно для своего времени. В составе 
Норильского горно-металлургического комбината существовала мерз-
лотная инспекция, которая следила за температурным режимом много-
летнемерзлых грунтов. Персонал инспекции в обязательном порядке 
участвовал в комиссиях по приемке в эксплуатацию зданий и сооруже-
ний на вечной мерзлоте. Их задача заключалась в том, чтобы контроли-
ровать качество работ по устройству температурных трубок под каждым 
сооружением, количество которых регламентировалось специально 
разработанными инструкциями. Как правило температурные трубки 
выполнялись из стальной трубы диаметром 50 мм на глубину, превы-
шающую максимальную глубину заложения висячих свай на 5 м, свай-
стоек соответсвенно до скалы. Затем с регулярной периодичностью 
примерно раз в квартал замерялась температура грунта под каждым 
зданием. 

Как только появлялась стабильная тенденция к повышению темпе-
ратуры, делался соответствующий доклад руководству, которое рассма-
тривало его совместно со специалистами «Норильскпроекта» и эксплуа-
тирующих организаций. И принималось соответствующее решение. 

Так в 1979 году на основании доклада мерзлотной инспекции было 
принято решение о замораживании грунтов оснований жилого квартала 
на улице Лауреатов в Норильске, где температура поднялась от  минус 1 
градуса Цельсия во время устройства фундаментов из висячих свай до 
критических -0,3 - -0,5 градусов. 

В течении почти 3 лет удалось стабилизировать ситуацию. В резуль-
тате нагнетания холодного воздуха в зимнее время в скважины диаме-
тром 630 мм,  пробуренные вокруг жилых домов (без выселения жите-
лей),  температура многолетнемерзлых грунтов в целом по всему квар-
талу достигла значения до минус 1,5 - 2,0 градусов Цельсия. 

В начале 2000-х годов повышение температуры грунтов началось в 
соседних кварталах улицы Лауреатов. Но уже не нашлось руководите-
лей, которые могли бы принимать подобные решения. В результате к 
2019 году улица Лауреатов прекратила на половину свое существова-
ние. 

По  истечении многих лет появились новые серьезные проблемы, 
связанные не только с эксплуатацией отдельных зданий и сооружений, 
но и с процессами, развивающимися на всей застроенной территории. 
На новом уровне возродились вопросы обеспечения устойчивости зда-
ний и сооружений. Смена общественного строя в стране, смена соб-
ственника жилого фонда в Норильске привела к потере эксплуатацион-
ной технологической дисциплины. 

Проветриваемые вентилируемые подполья перестали рассматри-
ваться новыми управляющими компаниями как конструктивный элемент 
здания на вечномерзлых грунтах, которое также нуждается в постоянных 
эксплуатационных затратах,  как, скажем стены, кровля, фасад здания. 
Поэтому возникла необходимость и целесообразность создания Аркти-
ческого мерзлотного исследовательского центра в городе Норильске.

До сих пор схожими проблемами занимался Норильский государ-
ственный индустриальный институт. Логично, что именно на его основе 
должен быть учрежден Арктический мерзлотный исследовательский 
центр. К тому же институт располагает исследовательской базой, кото-
рая на первых порах удовлетворит потребности Арктического центра.     
Новой научной организации предстоит решать такие жизненно важные 
для города проблемы, как: 

- создание геокриологической  лаборатории для мониторинга и 
изучения грунтовых оснований объектов обследований, изменения их в 
процессе эксплуатации на селитебных территориях. Авторам статьи 
удалось установить контакт с руководством «НИИОСП» в Москве, у кото-
рых есть прекрасная современная мерзлотная лаборатория. Мы полу-
чили от них исчерпывающую информацию по оборудованию лаборато-
рии. 

На данный момент, благодаря финансированию Норильского нике-
ля удалось закупить основное оборудование  и приступить к оснащению 
мерзлотной лаборатории. Начат целевой мониторинг толщи многолет-
немерзлых грунтов  на застроенных территориях МО «город Норильск». 
Эта разработка и реализация проекта сети опорных скважин глубокого 
заложения позволят осуществлять постоянный мониторинг толщи веч-
номерзлых грунтов на территории Норильска; 

- геофизические исследования грунтовых оснований с целью полу-
чения объективной  информации о распространении талых зон в плане и 
их мощности по глубине с достаточной степенью надежности. Получен-
ные данные позволят существенно снизить объемы и стоимость восста-
новительных работ, в частности по искусственному замораживанию 
грунтов;

- трансфер строительных технологий, как основная задача  с целью 
найти лучшие современные технологические и технические решения 
мирового уровня для стройки и капитальных ремонтов. Отфильтровать 
их в соответствии с нашими северными условиями;  

- создание интерактивной карты Норильска;
- разработка нормативных актов (инструкции) по обеспечению без-

аварийной эксплуатации,  несущей способности грунтовых оснований, 
устойчивости и долговечности фундаментов зданий и сооружений при-
менительно к условиям Норильска для всех существующих на данный 
момент форм собственности.

Создание Арктического мерзлотного исследовательского центра — 
важный вклад в безопасность жителей Норильска, залог того, что в XXI 
веке город будет идти в ногу со временем.

Российская инженерная академия совместно с  Ассоциа-
цией технических университетов и Российским государ-
ственным университетом имени А.Н. Косыгина  с 1 апреля 
ведет  прием документов на конкурс им. первопечатника 
Ивана Федорова на лучшую научно-исследовательскую и 
научно-методическую работу.

По экспорту в США –
третьи
Россия вновь заняла 
третье место среди 
стран по объему экс-
порта нефти и нефте-
продуктов в США.

Как следует из матери-
алов Управления энергети-
ческой информации (EIA) 
Минэнерго США, в февра-
ле 2020 года суточные 
поставки составили 614 
тыс. баррелей,.

При этом основная 
доля поставок из РФ при-
шлась на нефтепродукты. 
Экспорт нефти составил 
лишь 114 тыс. баррелей в 
сутки.

В целом в феврале Рос-
сия отправила в США 17,8 
млн баррелей нефти и 
нефтепродуктов, из них 
нефти - 3,3 млн баррелей. 
По этому показателю РФ 
заняла только 7-е место, 
уступив Канаде, Мексике, 
Саудовской Аравии, 
Колумбии, Ираку и Эквадо-
ру.

По итогам февраля экс-
порт российской нефти и 
нефтепродуктов в США 
вырос почти в три раза в 
годовом выражении. При 
этом поставки только 
нефти увеличились на 
32,6%.

Россия по-прежнему 
опережает Саудовскую 
Аравию, которая заняла 
четвертое место в списке 
экспортеров нефти и 
нефтепродуктов в США 
(488 тыс. баррелей в сутки 
или 14,16 млн баррелей за 
февраль в целом).

Основным поставщи-
ком стала Канада (4,583 
млн баррелей в сутки), на 
втором месте - Мексика 
(804 тыс. баррелей в 
сутки).

США в феврале импор-
тировали 6,5 млн баррелей 
нефти в сутки, что на 111 
тыс. баррелей меньше, чем 
в январе.

 Российская инженерная академия (РИА) с партнерами Ассоци-
ацией технических университетов и Российским государственным 
университетом имени А.Н.Косыгина в соответствии с Гражданским 
кодексом Российской Федерации, Федеральными законами «О 
науке и государственной научно-технической политике» и «Об обра-
зовании в Российской Федерации» проводит в 2020 г. конкурс 
имени первопечатника Ивана Федорова «Молодой ученый России» .

В Конкурсе могут принимать участие молодые ученые – без 
ученой степени не старше 30 лет и сотрудники с ученой степенью 
кандидата или доктора наук не старше 35 лет.

Сроки проведения конкурса: с 1 апреля 2020 года – по 1 сен-
тября 2020 года.

С положением о Конкурсе можно ознакомится на сайте
http://fedorov-ria.ru

По прогнозам экспертов, 
атаки на инфраструктуру, связан-
ную с удаленным доступом, а 
также на различные сервисы, 
используемые для совместной 
работы, в ближайшее время не 
прекратятся. В компании отмеча-
ют, что причина – в увеличившим-
ся объеме корпоративного тра-
фика, использованием сторонних 
сервисов для обмена данными, 
работой сотрудников на домаш-
них компьютерах (в потенциально 
незащищенных сетях Wi-Fi). 
Одной из сложностей для сотруд-
ников отделов информационной 
безопасности стало увеличивше-
еся количество людей, использу-
ющих инструменты удаленного 
доступа.

«Одним из наиболее популяр-
ных протоколов прикладного 
уровня, позволяющим получать 
доступ к рабочей станции или 

серверу под управлением ОС 
Windows, является проприетар-
ный протокол Microsoft - RDP 
(протокол для удаленного под-
ключения к компьютерам под 
управлением Windows). 

Во время карантина в Интер-
нете появилось большое количе-
ство компьютеров и серверов, к 
которым можно подключиться 
удаленно. И в данный момент мы 
наблюдаем рост активности злоу-
мышленников, которые хотят вос-
пользоваться текущим положени-
ем вещей и атаковать корпора-
тивные ресурсы, доступ к кото-
рым (иногда в спешке) открывали 
для отправляющихся на «удален-
ку» сотрудников», - пояснили в 
«Лаборатории Касперского». И 
добавили, что с начала марта 
количество таких атак скачкоо-
бразно увеличилось по всему 
миру.

КОВАРСТВАМ ВЕЧНОЙ МЕРЗЛОТЫ
ВОПРЕКИ

Профессор 
Норильского государственного 

индустриального института (НГИИ)
Жанна Петухова

Вице-президент Российской инженерной академии,
профессор Дмитрий Бакшеев 

г а з е т а  в ы х о д и т
с  1 9 9 0  г .
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ДЕНЬ 
ИНЖЕНЕРИИ

Соцобязательства РФ исполнит 
Россия сможет исполнить все соцобязательства даже 

при ухудшении ситуации в глобальной экономике. – заявил 
президент РФ Владимир Путин.

«Наши накопленные резервы, в том числе - Фонд нацио-
нального благосостояния, достаточны для того, чтобы обе-
спечить стабильную ситуацию, исполнение всех бюджетных 
и социальных обязательств даже при возможном ухудшении 
ситуации в глобальной экономике», - заявил он.

Президент напомнил, что в рамках макроэкономической 
политики России в этом году за базовый уровень была взята 
стоимость нефти в размере 42,4 доллара за баррель. 

 Стартовала маркировка обуви

Схватка за тарифы. Кто победит?

 Что мы ели и пили на масленицу

 Курорт на ...  Кольском полуострове

Вместе с тем в Минпром-
торге считают, что для обе-
спечения комфортной подго-

«Нужно разработать спра-
ведливую модель тарифоо-
бразования, которая позво-
лит снизить тарифы для сель-
хозпредприятий, машино-
строения, социальной сферы, 
малого и среднего бизнеса 
без резкого их повышения 
для промышленных гигантов. 
Поддерживаю предложение 
Минэнерго», - продолжил 
Решетников, добавив, что 
тема тарифов на электроэ-
нергию будет одним из прио-
ритетов экономического 
блока правительства.

В Минэкономразвития 
отметили, что на сегодняш-
ний день малый и средний 
бизнес «несет на себе соци-
альную нагрузку за низкие 
тарифы на электроэнергию 
для населения», в то время 
как крупнейшие потребители, 
присоединенные к сетям 
ФСК, ее с 2012 года не пла-
тят. «Низкий тариф побужда-
ет крупный бизнес переклю-
чаться на сети ФСК. В резуль-
тате тарифы для МСП, маши-

«По данным ВЦИОМ, 68% 
россиян планировали на Мас-
леницу сходить в гости или 
собрать близких у себя дома; 
а 78% - готовить блины. 

Это подтверждают и дан-
ные Ozon: с 21 по 27 февраля 
продажи ингредиентов для 
приготовления блинов сум-
марно выросли на 120% отно-
сительно среднего значения 
муки, яиц, молока, сгущенки, 
варенья и сметаны. 

Однако с распростране-
нием здорового образа жизни 
россияне начинают экспери-
ментировать с привычными 
рецептами, меняя ингредиен-
ты на более полезные. А 
также добавляют на стол не 

«В планах компании 
«Норникель» создать уни-
кальный курорт мирового 
уровня на Кольском полуо-
строве по аналогии с 
«Розой Хутор». Здесь будет 
и возможность приема 
круизных судов в порту 
Лиинахамари, который 
находится в транспортной 
доступности от аэродрома 
Корзуново в Печенгском 
районе, который мы плани-
руем возродить. Общий 
объем капиталовложений 
составит более 14 млрд 
рублей», - отметил Д.При-
станков.

Согласно планам ком-
пании, объект будет создан 
до 2030 года. При этом 
появятся 500 новых рабо-
чих мест. По данным вла-
стей, ООО «Порт Лиинаха-
мари» (дочернее общество 
ПАО «ГМК Норильский 
никель») реализует в реги-

товки бизнеса к вступлению в 
силу требований об обязатель-
ной маркировке обуви компа-
ниям необходимо настроить 
интеграцию своих учетных 
систем с системой маркиров-
ки. Кроме того, некоторым 
участникам для того, чтобы 
исполнить требования по пере-
даче в систему маркировки 
информации о движении про-
дукции, необходимо также 
обновить собственное про-
граммное обеспечение. 

В связи с этим Минпром-
торг предлагает продлить 
переходный период к обяза-
тельной маркировке обуви. 
Согласно предложению мини-
стерства, ввод в оборот, сам 
оборот и вывод из него обу-
вных товаров, не маркирован-
ных средствами идентифика-
ции, допускается до 1 июля 
2020 года. А непроданные до 
этого времени остатки обуви 
должны быть промаркированы 
в срок до 1 сентября 2020 года. 
Импортную обувь, которую 

ностроения, сельхозпредприя-
тий и социальной сферы посто-
янно растут», - пояснил глава 
ведомства.

Правда, вице-премьер РФ 
Юрий Борисов не поддержал 
законопроект, предполагаю-
щий рост тарифов на передачу 
электроэнергии по магистраль-
ным сетям. И поручил создать 
межведомственную рабочую 
группу в составе профильных 
министерств. И уже к 1 марта 
оперативно доложить ему о 
влиянии инициативы на эконо-
мику регионов. Также вице-
премьер поручил оценить влия-
ние роста тарифов на передачу 
электроэнергии по магистраль-
ным сетям и на бизнес.

Как ранее сообщалось, 
повышение тарифа на переда-
чу электроэнергии по маги-

совсем традиционные продук-
ты. Самая популярная мука на 
Ozon в этом году – безглютено-
вая: ее продажи выросли на 
220% относительно прошлого 
года (в прошлом году она была 
на девятом месте по популяр-
ности на Ozon)».

В основном такую муку 
покупают жители городов-мил-
лионников, а чаще всего - в 

оне проект создания тури-
стического кластера в 
Печенгском районе. Проект 
вошел в первый пул потен-
циальных резидентов ТОР 
«Столица Арктики», который 
планируется создать в Мур-
манской области.

Проект постановления 
правительства о создании 
ТОР «Столица Арктики» опу-

купят до 1 июля 2020 года, но 
привезут в Россию уже после, 
участники оборота смогут 
промаркировать до 1 августа 
2020 года.

Как сообщил Реваз Юсу-
пов, заместитель генерально-
го директора Центра развития 
перспективных технологий 
(ЦРПТ), выступающего опера-
тором маркировки, система 
готова к запуску обязательной 
маркировки обуви уже сейчас. 
По его данным, компании, 
которые своевременно при-
ступили к подготовке, уже 
промаркировали все свои 
остатки. «На текущий момент 
в системе работает 41 тыс. 
компаний (за последнюю 
неделю подключилось поряд-
ка 6 тыс. новых участников), 
выдано больше 1,35 млрд 
кодов, динамика достигает 
1,5 млн кодов в минуту, более 
1 млн промаркированных пар 
проданы в магазинах по всей 
стране, иными словами, еще 
до начала обязательного 
этапа».

Р.Юсупов добавил, что 
ЦРПТ поддерживает инициа-
тиву о продлении переходно-
го периода маркировки обуви 
и готов в случае изменения 
сроков продолжить работу в 
штатном режиме в соответ-
ствии с графиком, установ-
ленным правительством.

стральным сетям, находя-
щимся под управлением ФСК 
ЕЭС, предлагается для созда-
ния равных условий ведения 
бизнеса как для крупных 
предпринимателей (которые 
могут подключится напрямую 
к сетям ФСК ЕЭС), так и для 
малых и средних (которые 
запитаны от сетей территори-
альных сетей, тариф на пере-
дачу в которых выше). В тариф 
ФСК ЕЭС не включены над-
бавки, которые платят про-
мышленные потребители для 
снижения нагрузки на населе-
ние и объекты социальной 
сферы.

Согласно расчетам Минэ-
нерго, в настоящее время 
тариф на передачу электроэ-
нергии для потребителей ФСК 
ЕЭС составляет 0,35 руб. за 
киловатт-час, что в 4 раза 
ниже тарифа для потребите-
лей территориальных сетей, 
подключенных на высоком 
уровне напряжения и в 9 раз 
ниже для потребителей, под-
ключенных на низком уровне 
напряжения.

Москве, Санкт-Петербурге, 
Новосибирске, Казани и Ека-
теринбурге. Также в топ-3 
сортов муки входят рисовая и 
пшеничная. Самое популяр-
ное молоко - кокосовое, за 
ним миндальное. В прошлом 
году самым популярным 
молоком было ультрапастери-
зованное, кокосовое же вхо-
дило в тройку.

Аналитики Ozon отмеча-
ют, что на эту Масленицу рос-
сияне побаловали себя про-
дуктами фермерского произ-
водства - их продажи выросли 
на Интернет-площадке на 
121%.

бликован на федеральном 
портале проектов норма-
тивных правовых актов. 
Согласно проекту, вложе-
ния резидентов ТОР «Сто-
лица Арктики» должны 
составлять не менее 500 
тыс. рублей. Предполагает-
ся, что на ее территории 
будет применяться проце-
дура свободной таможен-
ной зоны, установленная 
правом Евразийского эко-
номического союза. Строи-
тельство инженерной и 
транспортной инфраструк-
туры будет вестись за счет 
внебюджетных источников.

Обязательная маркировка обуви вступила в силу в Россий-
ской Федерации. Эксперимент по ее применению был 
начат летом 2018 года. И у отрасли было достаточно вре-
мени подготовиться к работе в системе. «Мы фиксируем 
рост количества заказов кодов маркировки для обувной 
отрасли за последний месяц, что говорит о готовности к 
работе и активном участии бизнеса в проекте», - сообщи-
ли в Министерстве промышленности и торговли РФ.

Министерство экономического развития России поддер-
живает предложение Минэнерго о дифференциации тари-
фов Федеральной сетевой компании (ФСК) и считает 
необходимым установить переходный период для адапта-
ции крупных игроков, - заявил глава Минэкономразвития 
Максим Решетников.

Безглютеновая мука, кокосовое молоко и фермерские 
продукты оказались наиболее популярными товарами у 
россиян в преддверии Масленицы-2020, - говорится в 
исследовании лаборатории клиентского опыта интернет-
площадки Ozon.

«Норникель» намерен вложить в проект по созданию в Мур-
манской области на границе с Норвегией курорта мирового 
уровня, 10,5 млрд рублей, - сообщил статс-секретарь, 
вице-президент по взаимодействию с органами власти и 
управления «Норникеля» Дмитрий Пристансков.

Мэр Москвы 
Сергей Собянин

Дорогие друзья! 
Приветствую Вас как победи-

телей ХХ Всероссийского конкурса 
«Инженер года-2019» и лауреатов 
молодежной премии «Надежда 
России». 

Это - крупные и важные про-
екты в общественной жизни стра-
ны, способствующие приумноже-
нию отечественных инженерных 
традиций, популяризации совре-

К новым ярким достижениям
менных достижений научно-тех-
нической мысли. 

Лауреаты почетных наград 
живут в разных регионах, работа-
ют в разных компаниях, но их 
объединяют талант, профессио-
нализм и новаторство. Ваши 
светлые головы и золотые руки - 
бесценный актив экономики зна-
ний нашей страны. 

Правительство Москвы уде-
ляет особое внимание созданию 
условий для подготовки инже-
нерных кадров и развития инже-
нерных школ. Поздравляю лауре-
атов конкурса «Инженер года» и 
молодежной премии «Надежда 
России». 

Желаю вам, дорогие друзья, 
крепкого здоровья, благополучия 
и новых ярких достижений. 

Среди работодателей наи-
более востребованными про-
фессиями в 2019 году были 
продавцы-кассиры и повара, 
водители, представители 
сферы образования.

В ТОП-20 помимо учителей 
вошли специалисты по соци-
альной работе, по закупкам, 
педагоги дополнительного 
образования детей и взрос-
лых, медицинские сестры, 
делопроизводители, бухгалте-
ры. Это - массовые профес-
сии, по которым в стране 
много вакансий и люди могут 
трудоустроиться. 

В то же время есть востре-
бованные профессии, которые 
не являются массовыми. Неко-
торые из них могут быть даже 
уникальными. Это, прежде 
всего, связанные с передовы-
ми технологиями - оператор 
беспилотных авиационных 
систем или специалист по без-
опасности инновационной 
продукции наноиндустрии. В 
списке вакансий таких, скорее 
всего, не будет, они востребо-
ваны в ограниченном количе-
стве. Профессиональные стан-
дарты по этим профессиям 
разработаны, требования к 
квалификации работников 
установлены», - продолжила 
руководитель ВНИИ труда.

По ее мнению, цифровиза-
ция, безусловно, отражается 
на рынке труда, но многие про-
фессии, которым предрекали 
исчезновение, до сих пор 
живы. «Года три-четыре назад 
были мнения, что профессия 
бухгалтера умирает, но она до 
сих пор жива и будет жить. 
Меняются лишь требования к 
специалистам, а профессия 
остается. Делопроизводитель, 
специалист по работе с архи-
вами предприятия - вроде эти 
профессии должны уходить с 
рынка из-за цифровизации, 
однако появляются все новые 
технологии меняются требова-
ния к специалистам, но они 
остаются востребованными, - 
скажем уже занимаются элек-
тронными архивами. В настоя-
щее время разрабатывается 
профессиональный стандарт 
специалиста по цифровой 
трансформации документиро-
вания в организации».

Совершенно новых про-
фессий немного, отметила 
И.Волошина. Ключевые факто-
ры их возникновения - это 
принципиально новые техно-
логии, производственные и 
бизнес-процессы, обновление 
техники, технологий и органи-
зации труда. А также социаль-
ные потребности.

Среди новых профессий, 
которые появились за послед-
ние годы, - профессии, свя-
занные с Интернет-технологи-
ями (специалисты по интегра-
ции облачных приложений, по 
большим данным, по искус-
ственному интеллекту). Это 
профессии, связанные с вне-
дрением новой техники на про-
изводстве, в строительстве 
(специалист по промышленной 
робототехнике, по проектиро-
ванию детской и образова-
тельной робототехники, инже-
нер-мехатроник, специалист 
по организации производства 
в сфере биоэнергетики и био-
топлива).

Сюда же можно отнести 
профессии, связанные с раз-
витием космической отрасли 
(специалист по менеджменту 
космических продуктов, услуг 
и технологий; специалист по 
использованию результатов 
космической деятельности), с 
социальными потребностями 
(специалист по государствен-
но-частному партнерству, 
цифровой куратор).

«Должна быть организова-
на системная работа по мони-
торингу изменений в профес-
сионально-квалификационной 
сфере, прогнозированию 
появления новых и развитию 
существующих профессий. 
Эта информация необходима и 
для системы профессиональ-
ного образования, и для граж-
дан (школьников, студентов, 
профессионалов). Информа-
цию нужно доносить до людей, 
потому что за свою судьбу 
человек отвечает сам, никто не 
отменял самообучения и целе-
направленного самообразова-
ния», - отметила Ирина Воло-
шина.

 В 2019 году проводился 
мониторинг вакансий «рядо-
вых» должностей на основе 
данных из открытых источни-
ков и составлялся рейтинг наи-
более высокооплачиваемых из 
них. Лидеры рейтинга - инже-
нер-мехатроник в автомобиле-
строении и сварщик дуговой 
сварки. Они могут заработать 
от 100 тыс. рублей в месяц. На 
втором месте - специалист по 
операциям на межбанковском 
рынке и бурильщик шпуров. 
Зарплата - от 95 тыс. рублей. 
Третье место разделили спе-
циалист по облачным прило-
жениям, бизнес-аналитики. 
Работодатели готовы достой-
но оплачивать труд таких спе-
циалистов еще и потому, что 
спрос на них превышает пред-
ложение.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Спрос на профессии
Несмотря на цифровизацию и развитие технологий, 
перечень наиболее востребованных в России профессий 
за последние годы существенно не изменился. Меняют-
ся лишь требования к квалификации сотрудников, - 
сообщила директор по развитию системы профессио-
нальных квалификаций ВНИИ труда Ирина Волошина. 

Связь с инвесторами
Клуб инвесторов, куда 

вошли руководители крупней-
ших предприятий Ставропо-
лья, создан в регионе. Он дол-
жен помочь властям опреде-
лить точки роста предприятий 
и улучшить инвестиционный 
климат.

«Представители крупней-
ших предприятий Ставрополья 
приняли участие в первом 
заседании клуба инвесторов, 
прошедшем под руководством 
первого заместителя предсе-
дателя правительства Ставро-
польского края Ивана Ковалева 
в Невинномысске. Он отметил, 
что властям важно получать 
обратную связь от инвесторов 
и привлекать их к усовершен-
ствованию условий работы.
ПЯТИГОРСК

Автомобильное 
топливо дорожает

Розничные цены на авто-
мобильное топливо в Бело-
руссии увеличились на 1 
копейку с 29 февраля с учетом 
стоимости нефти, закупаемой 
нефтеперерабатывающими 
заводами, - сообщили в кон-
церне «Белнефтехим».

Концерн осуществляет 
регулирование цен на нефте-
продукты путем установления 
предельной максимальной 
цены. В соответствии с при-
нятыми подходами цены 
постепенно изменяются не 
более, чем на 1 копейку в 
неделю, - отметили в концер-
не.

МИНСК

За счет расширения экспорта
Группа компаний «Черкизово» в 2019 году увеличила объем 
экспортных поставок продукции на 38%, доведя его до 50 
тыс. тонн. В денежном выражении продажи выросли на 78%.

Как отметили в компании, наиболее существенный прирост 
показали отгрузки курицы: ее экспорт увеличился на 50% - до 34 
тыс. тонн. Такой результат связан с открытием в прошлом году 
рынка Китая для российской птицеводческой продукции. В КНР 
компания поставила 14 тыс. тонн курицы, что более 40% от 
общего объема ее экспорта.

«Открытие Китая для отечественного мяса птицы сыграло 
важную роль в увеличении объемов экспорта «Черкизово». В 
течение 2019 года компания заключила несколько крупных кон-
трактов с китайскими партнерами на поставки широкого ассор-
тимента нашей птицеводческой продукции: это как популярные в 
Поднебесной куриные лапы, так и куриная голень и бедро, филе 
куриной грудки. Подписанные соглашения предполагают постав-
ки этой продукции в крупнейшие розничные сети и заведения 
общепита Китая», - сообщил руководитель управления экспорта 
ТД «Черкизово» Андрей Терехин.

Экспорт свинины группы «Черкизово» вырос на 35% - до 11 
тыс. тонн. Продажи индейки сократились на 10% - до 1,5 тыс. 
тонн. Объемы поставок за рубеж колбасных изделий остались на 
уровне 2018 года - 4 тыс. тонн.

«В 2020 году «Черкизово» планирует продолжать существен-
но наращивать экспортные поставки как за счет расширения 
ассортимента и каналов продаж в странах, где мы уже работаем, 
так и за счет выхода на новые рынки в регионах Африки, Ближне-
го Востока и Юго-Восточной Азии», - сообщил А.Терехин.

Согласно предварительной 
оценке численности постоянного 
населения на 1 января 2020 года и 
в среднем за 2019 год, наиболь-
шая убыль населения отмечена в 
Приволжском (110,8 тыс. чело-
век), Сибирском (54,2 тыс.) и 
Дальневосточном (21,3 тыс.) 

федеральных округах. При этом 
лидером по абсолютному сниже-
нию населения стала Саратов-
ская область: за год численность 
жителей этого региона сократи-
лась на 19 тыс. человек. Высокая 
убыль отмечена в Омской (17,6 
тыс.), Кемеровской (16,5 тыс.) и 

Волгоградской (15,8 тыс.) обла-
стях, а также в Алтайском крае 
(15,8 тыс.).

В конце января в докладе 
Росстата о социально-экономи-
ческом положении России сооб-
щалось, что естественная убыль 
населения в период с января по 
ноябрь 2019 года составила 285,7 
тыс. человек, что превышает ана-
логичный показатель 2018 года на 
87,2 тыс. человек.

Нас становится все меньше и меньше
Наибольшая убыль населения России в 2019 году зафикси-
рована в Саратовской, Омской и Кемеровской областях, - 
сообщил Росстат.

Между тем нередко прихо-
дится слышать мнение некото-
рых доморощенных «экспертов», 
что у нас плохое инженерное 
образование, что оно срочно 
требует коренной ломки и пере-
стройки. Это мнение, основано 
либо на недостаточной компе-
тентности его авторов, либо обу-
словлено какими-то иными сооб-
ражениями. 

Говорю так не для того, 
чтобы защитить «честь мундира», 
а чтобы мы могли спокойно, объ-

Объединяя знания и талант
Президент МГТУ им. Н.Э.Баумана, 

член Совета Союза НИО, академик РАН 
Игорь Федоров

Российские технические, инженерные школы по признанию 
российской и мировой общественности всегда отличались 
высоким качеством подготовки, всегда были гордостью 
образовательной системы страны. Многочисленные кон-
такты с высшими школами разных стран, в том числе - с 
самыми передовыми, лучшими вузами мира, получившие 
особое развитие после начала 90-х годов, убедительно под-
тверждают это мнение. Mассачусетский технологический 
институт, Кембридж, Эколь Политехник, Мюнхенский, 
Миланский технические университеты являются полно-
правными партнерами ведущих технических университетов 
России.

ективно обсудить проблемы рос-
сийского инженерного образова-
ния. Надо сказать, что в России к 
инженерному образованию во все 
времена было особое, заботливое 
отношение. Начиная с середины 
19 века весьма бурно развивалась 
сеть высших инженерных учебных 
заведений. Этот процесс продол-
жался и в 20 веке. Причем особен-
но следует отметить постоянное 
внимание и поддержку правитель-
ства страны в деле развития выс-
шего образования. 

Как пример, приведу один 
любопытный документ, относя-
щийся к июню 1942 г. Это поста-
новление Правительства страны, 
отменяющее решение Комитета по 
высшей школе о сокращении срока 
обучения в вузах с 5 до 3,5 лет как 
неправильное и предписывающее 
восстановить прежние сроки обу-
чения. Заметим, что это был один 
из самых тяжелых периодов Вели-
кой Отечественной войны. Сейчас 
мы вновь видим возрастание вни-
мания к решению проблем инже-
нерного образования как важней-
шего элемента инновационного 
развития страны. 

Главная особенность россий-
ского инженерного образования – 
сочетание глубокой фундамен-
тальной подготовки с широтой 
профессиональных познаний, 
принцип «обучение на основе 
науки». Среди сильных сторон рос-
сийской инженерной школы также 
следует отметить методическую 
продуманность учебного процес-
са, традиционные устойчивые 
связи с промышленностью. 

Формы этих связей различны. 
Они включают выполнение вузами 
НИОКР по заказам предприятий 
или совместно с ними, создание 
базовых кафедр на предприятиях и 
научных лабораторий в вузах, что 
сравнительно недавно закреплено 
законом, приглашение в вуз спе-
циалистов промышленности для 
чтения лекций и проведения учеб-
ных занятий на кафедрах, произ-
водственные практики на предпри-
ятиях и выполнение там курсовых и 
дипломных проектов. 

Тесная связь с ведущими 
предприятиями – одна из отличи-
тельных особенностей наших тех-
нических университетов. Эта связь 
позволяет решать и другую важную 
задачу – трудоустройство выпуск-
ников вузов. Практика показала, 
что наименьшие сложности с тру-
доустройством выпускников во 
время экономического кризиса 
имели те вузы, у которых сложи-
лись устойчивые, как правило, 
многолетние контакты с производ-
ством. 

Конечно, качество образова-
ния может существенно отличать-
ся от вуза к вузу, что есть  соб-
ственно, во всех странах мира. 
Поэтому я буду говорить в основ-
ном о подготовке в ведущих инже-

нерных вузах России, определя-
ющих лицо инженерного корпуса 
страны. Здесь я хочу сказать об 
одном недоразумении в оценке 
промышленностью выпускников 
инженерных вузов. Иногда техни-
ческие вузы упрекают в том, что 
их выпускники не «заточены» под 
конкретные нужды предприятий. 
И такое мнение довольно рас-
пространено. 

Но я бы не торопился с 
подобной оценкой. Наших заказ-
чиков понять можно: им нужен 
инженер под данное оборудова-
ние, под конкретное производ-
ство. Но такой подход не назо-
вешь дальновидным, поскольку 
он предполагает несколько упро-
щенную схему подготовки инже-
неров. Такая схема есть – это 
подготовка инженеров-эксплуа-
тационников или, может быть, 
бакалавров. 

Если же нужен инженер на 
высокотехнологичное быстро 
меняющееся производство или 
для проектирования и разработ-
ки изделий новой техники и 
новых технологий, то здесь нужна 
другая подготовка, требующая 
сильную фундаментальную 
составляющую и удлиненный 
срок обучения специалистов. Все 
это в системе нашего инженер-
ного образования есть. И требует 
лишь некоторого упорядочения, 
чтобы инженер-разработчик был 
направлен в НИИ и КБ, а инже-
нер-эксплуатационник – на кон-
кретное производство. 

Теперь о проблемах и зада-
чах. Прежде всего, я считаю, что 
главное – это сохранить в совре-
менных условиях и развивать тот 
высокий уровень инженерного 
образования, который был 
достигнут в нашей стране. 

Приведу еще один пример 
оценки независимым экспертом 
качества российского инженер-
ного образования, прежде всего 
качества подготовки инженеров-
разработчиков, которыми всегда 
гордилась Россия. Вице-прези-
дент США Джозеф Байден во 
время визита в нашу страну зая-
вил, что в Америке высоко ценят 
научно-техническое сотрудниче-
ство с Россией, поскольку рос-
сийские инженеры – лучшие в 
мире». При этом он опирался на 
мнение фирмы «Боинг», которая 
хорошо знает и наших инжене-
ров, и инженеров других стран, 
поскольку речь идет о корпора-
ции, имеющей предприятия во 
многих регионах мира. 

Слышать это, конечно, при-
ятно. Но вместе с тем возникает и 
беспокойство,  потому, к сожале-
нию, определенное снижение 
уровня подготовки инженеров у 
нас происходит. 

Тому есть много причин. 
Начну от истоков – со средней 
школы. К сожалению, качество 
школьного образования продол-
жает снижаться, и, что особенно 

Проверка на 
качество
Роскачество намерено про-
верить в 2020 году винные 
напитки, соленые огурцы, 
шаурму, зубную пасту и ряд 
других товаров, реализуемых 
на территории РФ, - сообщил 
руководитель Роскачества 
Максим Протасов.

«Винные напитки - самая 
«темная» категория алкоголя, 
которую часто избегают. Мы 
хотим выяснить, есть ли среди 
винных напитков качественный 
алкоголь. И озвучить потреби-
телю названия конкретных тор-
говых марок, которые стоит 
избегать. И, наоборот, которые 
заслуживают внимания», - ска-
зал М.Протасов.

При выборе категорий 
товаров для проверки Роска-
чество проводит опрос потре-
бителей на портале организа-
ции и в социальных сетях.

«Мы проанализировали 
все категории и приняли реше-
ние исследовать, в том числе, 
шаурму, соленые огурцы и 
зубную пасту - одни из наибо-
лее популярных среди потре-
бителей товаров. Кстати, 
исследование зубной пасты 
мы сделали «общенародным»: 
мы предложили 100 добро-
вольцам тестировать пасту в 
течение нескольких месяцев. 

Материалы на конкурс пред-
ставляются в электронном виде 
опубликованные на русском 
языке в период с 2015 по 2020 
годы, в соответствии с объявлен-
ной тематикой.

Конкурс проводится по сле-
дующим номинациям:

1. Учебная литература.
2. Научно-практическая лите-

ратура.
3. Издания учебно-справоч-

ные, информационные.
В конкурсе могут принять 

участие преподаватели россий-
ских и зарубежных вузов, специ-
алисты и инженеры предприятий, 
организаций, НИИ, являющиеся 
авторами или соавторами моно-
графий и учебных пособий и т.д.

Сроки проведения конкурса: 
с 1 апреля 2020 года – по 1 сентя-
бря 2020 года.

Тематика конкурса:
- Авиакосмическое.
- Водное хозяйство и гидро-

техника.
- Военно-технические про-

блемы.
- Геология, добыча и перера-

ботка полезных ископаемых.
- Транспорт (железнодорож-

ный, автомобильный и водный).
- Инженерная биотехнология.
- Инженерная механика.
- Экология и ресурсосбере-

жение.
- Информационные системы, 

информационная безопасность, 
вычислительная и электронная 
техника, связь и телекоммуника-
ции, автоматизация производ-
ства и строительства.

- Коммуникации (транспорт-
ные системы и др.).

- Лесотехнические техноло-
гии.

- Материаловедение и техно-
логия.

- Машиностроение.
- Медико-технические про-

блемы.
- Металлургия.
- Нефтегазовые технологии.
- Системы управления, диа-

гностика, приборостроение
- Строительство.
- Судостроение.
- Технология легкой промыш-

ленности.
- Технология пищевой про-

мышленности.
- Химические технологии.
- Энергетика, в том числе 

ядерная.
- Нанотехнологии и нанома-

териалы.
- Редакции активно издаю-

щие монографии, учебные посо-
бия и журналы.

- Высшие учебные заведения 
активно издающие монографии, 
учебные пособия и журналы.

C положением о Конкурсе 
можно ознакомится на сайте

http://fedorov-ria.ru

Подписка с помощью
каталога 

«Почты россии» 
Индекс П9194
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Без овощей не 
останемся
 
Объем производства ово-
щей закрытого грунта 
достаточен для обеспече-
ния российского рынка, - 
сообщении в Минсельхозе.

В Национальном союзе 
производителей плодов и ово-
щей отмечают высокий уро-
вень обеспеченности России 
тепличными томатами и огур-
цами. По данным участников 
рынка, в настоящее время 
спрос со стороны торговых 
сетей сократился из-за режи-
ма самоизоляции. При этом 
сельхозпроизводители ожида-
ют, что объемы потребления 
вернутся к своим средним еже-
годным значениям.

По оперативным данным 
органов управления АПК субъ-
ектов, на 28 апреля 2020 г. в 
зимних теплицах собрано 389,3 
тыс. т овощей, что на 29,4% 
выше показателя 2019 г. Из них 
урожай тепличных огурцов 
составляет 274,6 тыс. т, что на 
30% выше уровня прошлого 
года, томатов - 107,6 тыс. т 
(+30%). В текущем году Мин-
сельхоз России ожидает 
рекордный объем производ-
ства тепличных овощей - не 
менее 1,25 млн т.

Сертификаты на полеты
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) проверит условия 

выдачи и использования сертификатов на полеты, которые авиакомпа-
нии предоставляют вместо прямого возврата средств пассажирам за 
отмененные рейсы. 

«ФАС изучит условия и механизмы компенсации средств за биле-
ты на отмененные рейсы, - говорится в сообщении. - При невозмож-
ности денежных выплат будут проверены условия выдачи и использо-
вания сертификатов на право покупки авиабилетов в будущих перио-
дах».

В сообщении отмечается, что ФАС «настойчиво рекомендует ави-
аперевозчикам выработать технические решения, позволяющие полу-
чить компенсацию онлайн, без очного посещения представительств 
авиакомпаний, доступных не во всех городах и не всегда оснащенных 
оборудованием и персоналом.

Рыбакам-любителям 
разрешат
Росрыболовство может 
разрешить рыбакам-люби-
телям продавать уловы. По 
мнению специалистов 
отрасли, для жителей райо-
нов Севера, Сибири и Даль-
него Востока Российской 
Федерации любительское 
рыболовство является 
основой существования, а 
продукция любительского 
рыболовства - в том числе 
источником средств суще-
ствования. 

Вместе с тем, отсутствие 
законодательно закрепленного 
механизма, в соответствии с 
которым рыбак-любитель смог 
бы продавать излишек вылов-
ленного улова без сложных 
административных процедур и 
«бумажной волокиты», без при-
знания такой деятельности 
предпринимательской, и отсут-
ствие законодательных норм, 
освобождающих от налогоо-
бложения таких граждан, ведет 
к стабильно высокому уровню 
нелегального сбыта выловлен-
ной рыбаками-любителями 
рыбы.

В связи с этим Росрыбо-
ловство предлагает закрепить 
в законе о любительском рыбо-
ловстве понятие «продукция 
любительского (товарного) 
рыболовства», что позволит 
определить точный перечень 
товаров, которые рыбак смо-
жет продавать самостоятель-
но, а также предусмотреть 
норму о том, что реализация 
физическими лицами, осу-
ществляющими любительское 
рыболовство, продукции люби-
тельского рыболовства являет-
ся предпринимательской дея-
тельностью и регламентирует-
ся в соответствии с налоговым 
законодательством о патент-
ной системе налогообложения.

Президент Всероссийской 
ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий, предприни-
мателей и экспортеров 
(ВАРПЭ) Герман Зверев напом-
нил, что в России объем люби-
тельских выловов рыбы состав-
ляет около 150-200 тысяч тонн 
в год. По его мнению, такую 
продукцию могут использовать 
жители прибрежных террито-
рий, например, Мурманской 
области или Камчатского края. 
«Социальное самочувствие в 
прибрежных регионах только 
улучшится в случае аккуратной 
и тонкой настройки законода-
тельства. При этом на парал-
лельном треке должна проис-
ходить работа по настройке 
правоприменительной практи-
ки. И это нужно делать уже сей-
час в рамках работы по приме-
нению «регуляторной гильоти-
ны», - считает Г.Зверев.

Белых медведей посчитали  
с  квадрокоптеров
Ученые впервые провели учет белых медведей на 
чукотском острове Врангеля с помощью квадрокопте-
ров, которые в конце 2019 года предоставил Всемир-
ный фонд дикой природы (WWF) России. 

Минприроды России совместно с WWF инициировало создание 
методики полного пересчета белых медведей на территории РФ. Свое-
образная перепись краснокнижных животных будет проводиться в рам-
ках национального проекта «Экология» в 2021-2023 годах, а текущий год 
отведен на подготовительные работы.

При традиционном учете медведей найти берлогу можно только по 
ее входному отверстию, а это достаточно сложно. Квадрокоптер с тепло-
визором помог преодолеть эти неудобства: температура внутри берлоги 
гораздо выше, чем снаружи. И при облете территории тепловой ореол, 
попавший в камеру, отображается на пульте управления дроном. А учет-
чик регистрирует и детально изучает находку камерой высокого разре-
шения. Таким способом медведей мы считали впервые», - рассказали 
сотрудник заповедника «Остров Врангеля».

На современный способ учета животных медведи реагировали спо-
койно, сотрудники заповедника не нарушали их условную зону комфор-
та. 

Всего фонд подарил заповеднику четыре профессиональных ква-
дрокоптера с расширенным функционалом, на двух из которых установ-
лены камеры с тепловизором, способные отобразить излучаемое объ-
ектом тепло даже с большого расстояния.

Численность чукотско-аляскинской популяции белого медведя оце-
нивается примерно в 3 тыс. особей. И ежегодно эти хищники выходят к 
людям в поисках пищи. Так, в 2019 году село Раркайпий на севере Чукот-
ки почти месяц находилось в окружении 60 голодных белых медведей. 
Также власти Чукотки прорабатывают вопрос о создании в округе авто-
номной некоммерческой организации «Центр белого медведя Чукотки». 
Планируется, что через него будут отрабатываться все конфликтные 
ситуации с животными и проводиться научная работа.

АНАДЫРЬ                                                                               У.Бакуменко

По данным ДОСААФ, ини-
циатором включения общества 
в этот перечень выступило 
Минобороны России. Соответ-
ствующее обращение в адрес 
министра экономического раз-
вития РФ Максима Решетнико-
ва направил первый замести-

ДОСААФ – системообразующий
Правительственная комиссия по повышению устойчивости 
развития российской экономики на особых условиях вклю-
чила ДОСААФ России в перечень системообразующих орга-
низаций экономики. 

тель министра обороны - 
начальник Генерального штаба 
ВС России генерал армии 
Валерий Герасимов.

Как рассказал председа-
тель общества генерал-полков-
ник Александр Колмаков, в 
письме начальник Генштаба 
указал, что сложившаяся эпи-
демическая обстановка и при-
нятые органами государствен-
ной власти меры по недопуще-
нию распространения корона-
вирусной инфекции суще-
ственно ограничили оборонное 
общество в выполнении возло-
женных на него государствен-
ных задач, в первую очередь по 
подготовке граждан по военно-
учетным специальностям и 
военно-патриотическому вос-
питанию российской молоде-
жи. По словам А.Колмакова, 
промедление в решении этого 
вопроса могло привести к 
неисполнению указа президен-
та РФ Владимира Путина о 
весеннем призыве на военную 
службу.

В ДОСААФ сообщили, что 
за 2019 год оборонным обще-
ством было подготовлено более 
27 тыс. россиян допризывного 
возраста по 14 военно-учетным 
специальностям. Плановое 
задание Генерального штаба 
ВС РФ на 2020 год составляет 
более 26 тыс. человек. Самыми 
востребованными в войсках 
являются специальности води-
телей категорий C, D и E.

Виновники туберкулеза – 
белковые «пираты»

Российские молекулярные 
биологи и их западные кол-
леги раскрыли механизм, 
позволяющий палочке Коха, 
возбудителю туберкулеза, 
«воровать» необходимые ей 
молекулы витамина В12 из 
организма человека. Изуче-
ние этой системы поможет 
создать новые лекарства от 
этой болезни, - сообщили в 
Московском физико-техни-
ческом институте (МФТИ).

«Наша работа помогает про-
двинуться в понимании развития 
туберкулеза. Теперь мы знаем, как 
этот патоген импортирует жизнен-
но необходимый витамин В12. 
Важным моментом является то, 
что у нас с вами механизм «импор-
та» данного витамина абсолютно 
другой. Следовательно белок 
Rv1819c является отличной мише-
нью для разработки новых проти-
вотуберкулезных препаратов», - 
заявил профессор МФТИ Альберт 
Гуськов. Туберкулез, наряду с 
раком, ишемией, инсультами и 
инфарктами, остается одной из 
главных причин смертности. Это в 
особенности характерно для тех 
государств, где распространен 
ВИЧ или наблюдается неблагопри-
ятный климат. Вакцина БЦЖ, раз-
работанная французами Альбером 
Кальметтом и Камилем Гереном 
еще в 1921 году, до сих пор остает-
ся главным средством борьбы с 
этой болезнью.

Кроме БЦЖ, существует еще и 
набор лекарств, подавляющих раз-
множение палочки Коха 
(Mycobacterium tuberculosis) в 
организме больных. В последние 
годы российские и зарубежные 
ученые зафиксировали появление 
и быстрое распространение сразу 
нескольких штаммов этого микро-
ба, неуязвимых к действию боль-
шинства подобных препаратов, что 
вынуждает ученых искать им заме-
ну.

А.Гуськов и его зарубежные 
коллеги сделали большой шаг к 
решению этой задачи, раскрыв 
молекулярный механизм, который 
помогает Mycobacterium 

tuberculosis пополнять свои запасы 
витамина В12, критически важного 
для жизнедеятельности и размно-
жения этого микроба.

Как объясняют исследователи, 
палочка Коха может самостоятель-
но производить молекулы этого 
витамина. Однако она предпочита-
ет «воровать» его из человеческих 
клеток, так как синтез В12 требует 
затрат больших количеств энергии. 
Соответственно, если заблокиро-
вать эту форму клеточного «пират-
ства», то скорость развития тубер-
кулеза может значительно замед-
литься.

Проблема, по словам А.Гусько-
ва и его коллег, заключается в том, 
что ученые до сих пор не знали, как 
именно бактерия импортирует 
витамин В12 из окружающей ее 
среды, так как в ее геноме отсут-
ствуют гены, кодирующие фермен-
ты, обычно участвующие в транс-
портировке его молекул. За послед-
ние годы биологи нашли несколько 
кандидатов на эту роль. Однако их 
последующее изучение привело к 
противоречивым результатам.

Российские и американские 
ученые, экспериментируя на кишеч-
ной палочке с пересаженными гена-
ми Mycobacterium tuberculosis, 
выяснили, что один из подобных 
ферментов - белок Rv1819c -дей-
ствительно участвует в «воровстве» 
молекул витамина В12. При этом 
они обнаружили, что он делает это 
не так, как предполагали другие 
биологи.

Как правило, все белки такого 
типа специализируются на транс-
портировке одного конкретного 
вида молекул, которые идеально 
встраиваются внутрь фермента и 
хранятся внутри него до тех пор, 
пока они не прибудут в точку назна-
чения. Белок Rv1819c работает 
совершенно иначе - он оказался 
универсальным транспортировщи-
ком очень широкого ряда молекул, в 
том числе - и витамина В12.

Эта способность данного 
фермента, как обнаружили А.Гусь-
ков и его коллеги, была связана с 
тем, что внутри Rv1819c существу-
ет гигантская полость, куда может 
поместиться сразу 6-7 сложных 
молекул, в том числе - и витамина 
В12. Подобным же образом 
палочка Коха может захватывать и 
ряд других веществ, в том числе и 
некоторые антибиотики, чье попа-
дание в Mycobacterium tuberculosis 
раньше было загадкой для ученых.

Дальнейшее изучение этого 
белка, как надеются ученые, 
поможет им понять, как можно 
нейтрализовать его молекулы или 
заставить Rv1819c доставлять в 
палочку Коха вещества, которые 
будут не помогать ей расти, а 
уничтожать ее изнутри. Это позво-
лит решить проблему с растущей 
неуязвимостью туберкулеза к 
медикаментам.

В производство безглютеновых 
Инвестиционно-девелоперская компания «Сапсан» пла-

нирует направить 1,1 млрд руб. в создание производство 
безглютеновых продуктов питания в Подмосковье. 

Для реализации проекта привлечено 1 млрд 112 млн 427 
тыс. 306 руб. инвестиций. Из них 700 млн 664 тыс. 536 руб. 
– на проектирование и строительство объекта, а остальные 
411 млн 762 тыс. 770 руб. - оборудование и транспорт.

Собственные средства акционеров составят 592,4 млн 
руб., а заемные - 520 млн руб. Возврат банковского кредита 
планируется на сентябрь 2021 года, а собственных средств 
акционеров - на май 2022 года. Выход на операционную 
прибыль ориентирован на декабрь 2020 г. Срок окупаемо-
сти, по оценкам специалистов, составит 3 года 9 месяцев.

Строительство ведет ООО «Сапсан Технологический 
Комплекс» (СТК). Площадь предприятия, расположенного в 
городском поселении Сычево Волоколамского района 
Московской области, составит более 191 тыс. кв. м.

В компании пояснили, что сейчас рынок безглютеновой 
продукции на 90% состоит из импорта. И «Сапсан» ставит 
перед собой амбициозные цели по его перекрытию в сегмен-
те хлебобулочных и кондитерских безглютеновых изделий.

Nissan возобновит 
производство 
Автоконцерн Nissan плани-
рует возобновить произ-
водство автомобилей на 
заводе в Санкт-Петербурге 
с 18 мая в две смены, - 
сообщил официальный 
представитель компании.

В то же время компания 
будет строго следить за 
уровнем спроса на рынке, 
который, к сожалению, еще 
не успел восстановиться 
из-за пандемии COVID-19. 
В связи с этим не исключе-
на возможность приоста-
новки производства NMGR 
(Nissan Manufacturing Rus, 
завод в Петербурге) в 
июне, как реакции на низ-
кий спрос и возможность 
скорректировать склады. 
Другая возможная причина 
- недостаток компонентов с 
европейских заводов».

Автозавод приостано-
вил работу конвейера с 30 
марта в связи с указом пре-
зидента РФ Владимира 
Путина о нерабочих днях. 
Компания следует всем 
рекомендациям правитель-
ства и приняла ряд мер для 
обеспечения здоровья и 
безопасности сотрудников, 
- подчеркнул представи-
тель компании.

Он также отметил, что в 
настоящее время отрасль 
работает с очень ограни-
ченным видением будущих 
рыночных условий. 
   Как сообщалось ранее, 
Nissan планирует к августу 
этого года на четверть 
сократить число сотрудни-
ков на заводе в Петербурге. 
Таким образом, компанию 
покинет порядка 450 чело-
век из 2 тыс. сотрудников. 
В автоконцерне уточнили, 
что это решение связано с 
падением спроса на авто-
мобильном рынке в России, 
которое началось еще до 
пандемии коронавируса.

Открытие завода Nissan 
в Санкт-Петербурге состо-
ялось в июне 2009 года. 
Производственная мощ-
ность - 100 тыс. автомоби-
лей в год. Завод выпускает 
три модели: Nissan X-Trail, 
Nissan Murano, Nissan 
Qashqai. По данным Ассо-
циации европейского биз-
неса (АЕБ), продажи авто-
мобилей Nissan в России в 
2019 г. упали на 20% -  до 
65 тыс. шт. 

Для быстрого подсчета 
древесины 
Специалисты Сегежского 
целлюлозно-бумажного 
комбината (СЦБК) в Каре-
лии в течение мая будут 
тестировать технологию 
компьютерного зрения для 
более быстрого подсчета 
объема древесины, сло-
женной на земле или погру-
женной в лесовоз. 

На базовом активе Группы 
Segezha Group запланировано 
тестирование пилотного проекта 
мобильного приложения Smart 
Timber компании «Системы ком-
пьютерного зрения».

Новый сервис избавит 
работников от использования 
линейки, таблиц и рукописных 
отчетов при определении объе-
мов подготовленных для отправ-
ки бревен. Получив снимок шта-
белей, нейросеть самостоятель-
но рассчитает параметры и даст 
информацию о высоте, ширине, 
длине, объеме и коэффициенте 
полнодревесности штабеля - 
соотношения показателей, кото-
рое показывает объем древеси-
ны, пригодной для производства.

«Система сохранит фотогра-
фии древесины, государствен-
ный номер лесовоза, данные о 
его геолокации, дате и времени 
снимка. Таким образом, будет 
формироваться информацион-
ный массив о происхождении и 
передвижениях древесины», - 
рассказал руководитель цифро-
вой трансформации Segezha 
Group Сергей Меркулов.

На предприятии уже исполь-
зуют цифровые решения для 
приемки технологической щепы, 
а также более эффективного 
управления производственными 
ресурсами и процессами. В слу-
чае положительных результатов 
тестирования технологии ком-
пьютерного зрения, сервис инте-
грируют с уже действующими 
системами комбината. В том 
числе - на основе решения SAP. 

По словам вице-президента 
Segezha Group по информацион-
ным технологиям и автоматиза-
ции процессов Павла Вахнина, 
внедрение элементов искус-
ственного интеллекта снижает 
потери сырья, время простоев, 
себестоимости. А также повыша-
ет качество готовой продукции, 
минимизируя риски нарушения 
технологических процессов.

Комбинат основан на берегу 
озера Выг и находится в Сегеже. 
Предприятие является лидером 
в России по производству небе-
леной мешочной крафт-бумаги. 
В 2014 году его приобрела АФК 
«Система», предприятие вошло в 
состав дочерней группы компа-
ний Segezha Group. ЦБК обеспе-
чивает работой порядка 2 тыс. 
жителей моногорода, в котором 
живут более 27 тыс. человек. 

ПЕТРОЗАВОДСК

Уголь пойдет  
на восток
Evraz ожидает снижения 
цены угля на рынке во вто-
ром квартале 2020 года. 

Два фактора начинают 
влиять на ситуацию. Пер-
вый - снижение цены. Вто-
рой - снижение объемов 
спроса. Мы надеемся пре-
одолеть фактор снижения 
объемов. Но цена на рынке 
снизится во втором квар-
тале», - завил вице-прези-
дент компании Сергей Сте-
панов.

Однако послабление 
ограничений на железно-
дорожные перевозки дела-
ют достаточно привлека-
тельными условия для 
транспортировки угля на 
восток, считает С.Степа-
нов. Кроме того, текущий 
обменный курс пока что 
позволяет Evraz продавать 
все объемы угля с прибы-
л ь ю . 
   В компании надеются, что 
ситуация с коронавирусом 
начнет постепенно разре-
шаться в июне, что «позво-
лит компании пройти этот 
период без сильных 
потерь», заключил вице-
президент Evraz.

Ранее компания сооб-
щила, что производство 
рядового коксующегося 
угля в I квартале снизилось 
на 16,8% в годовом и на 
4,8% - в квартальном сопо-
ставлении - до 5,69 млн т. 
Evraz отметил, что сниже-
ние показателя обусловле-
но ослаблением спроса на 
мировом рынке. А также 
снижение добычи на шах-
тах «Южкузбассугля» после 
перемонтажа лавы шахты 
«Усковская».

 Продажи угольной 
продукции внешним поку-
пателям выросли на 30,4% 
в квартальном сопоставле-
нии вследствие успешного 
решения задачи по макси-
мизации отгрузок и роста 
поставок в Китай, до 3,278 
млн т. В годовом сопостав-
лении рост составил 
23,4%.

Evraz - вертикально-
интегрированная метал-
лургическая и горнодобы-
вающая компания с акти-
вами в России, США, Кана-
де, Чехии и Казахстане. 
Компания входит в число 
крупнейших производите-
лей стали в мире. В 2019 г. 
компания произвела 13,8 
млн т стали. Основными 
бенефициарами компании 
являются Роман Абрамо-
вич (30,5%), Александр 
Абрамов (20,69%) и Алек-
сандр Фролов (10,33%). 

Развивая облачные 
сервисы
Участники ассоциации 
«Финтех» (АФТ) на годовом 
собрании приняли решение 
открыть новое направление 
развития - «Облачные сер-
висы».

Они видят большие 
перспективы для внедре-
ния и продвижения таких 
сервисов в России и гото-
вы создать единые стан-
дарты и правила использо-
вания облачных техноло-
гий, что позволит банкам 
без опасений внедрять их.

«В рамках открывшего-
ся направления мы 
совместно с участниками 
планируем прежде всего 
заниматься разработкой 
единых стандартов и под-
ходов к сертификации 
поставщиков облачных 
сервисов. Будем обсуж-
дать необходимые измене-
ния в нормативно-право-
вой базе для использова-
ния облачных технологий и 
безопасной передачи, 
обработки, хранения 
информации», - подчер-
кнула глава Ассоциации 
«Финтех» Татьяна Жарко-
ва.

Зампред правления 
банка ВТБ Вадим отметил, 
что из-за пандемии коро-
навируса цифровизация 
приобретает все большее 
значение. И спрос на 
облачные сервисы стреми-
тельно растет, поскольку 
многие компании уходят в 
онлайн и переводят биз-
нес-процессы на удален-
ное управление. Более 
того, использование 
подобных сервисов значи-
тельно сокращает расходы 
на содержание и обслужи-
вание собственной 
ИТ-инфраструктуры, что 
особенно важно в текущей 
экономической ситуации, 
добавил В.Кулик.

Ассоциация развития 
финансовых технологий 
(ассоциация «Финтех») 
основана в конце 2016 г. по 
инициативе Банка России 
и ключевых участников 
отечественного финансо-
вого рынка. В нее входят 
крупнейшие финансовые 
организации страны - Qiwi, 
Сбербанк, Альфа-банк, 
банк «ФК Открытие», Тинь-
кофф банк и другие. Свои-
ми целями ассоциация 
ставит создание условий 
для цифровизации эконо-
мики РФ, разработку и 
внедрение новых техноло-
гических решений в целях 
обеспечения развития 
финансового рынка РФ. 

 На выплаты дивидендов
«Норникель» создал денежный резерв в $5 млрд для 

повышения финансовой устойчивости и в преддверии выпла-
ты дивидендов. 

«В целях повышения финансовой устойчивости в услови-
ях высокой волатильности на внешних рынках, а также в 
преддверии выплаты дивидендов по итогам 2019 года ком-
пания провела мобилизацию действующих кредитных линий 
и создала денежный резерв в размере около 5 млрд долла-
ров».

Учитывая неиспользованные кредитные линии, общий 
размер подушки ликвидности компании превышает 7 млрд 
долларов. Это позволяет обслуживать и выплачивать долги в 
течение трех лет без привлечения дополнительного финан-
сирования, отмечает «Норникель».

Эксперимент «Вампир» на модуле «Наука» 

«Гагаринский старт» обновят 

Хотят стать космонавтами

Название «Вампир», - 
продолжил он, - расшифро-
вывается как «вращающееся 
магнитное поле». Этот экс-
перимент позволит создать 
неохлаждаемые матрицы с 
уникальными техническими 
характеристиками для 
инфракрасных датчиков».

Созданные в результате 
новые ИК-приборы будут 
очень нужны в малых аппара-
тах дистанционного зонди-
рования Земли, группировка 
которых будет формировать-
ся в рамках программы 
«Сфера».

В ходе эксперимента 
предполагается выращива-

На сегодняшний день сто-
ронами совместно подготов-
лен проект соглашения, кото-
рый в данный момент дораба-
тывается с учетом предложе-
ний заинтересованных госу-
дарственных органов сторон. 
Подписание соглашения 
запланировано на конец 2020 
года.

Общая сумма затрат по 
проекту составит 87 млн дол-
ларов - по 29 млн долларов от 
каждой из трех сторон. Рекон-
струкция будет заключаться в 

По его словм, космонавты – 
это послы страны и мира. Госкор-
порация знает об огромном вкла-
де, который вложили космонавты 
в развитие дипломатических 
отношений, начиная с первого 
космонавта Юрия Гагарина. 
Этим, подчеркнул Д.Рогозин, 
предстоит заняться и новым чле-
нам отряда.

Глава Роскосмоса заверил, что 
работа по отправке человека на 
орбиту не превратится в рутину. 3 
июня 2019 года в России стартовал 
новый набор в отряд космонавтов, 
который завершится 1 июня 2020 
года. При этом госкорпорация ждет 
более активного участия девушек.

ние кристаллов для 
ИК-датчиков в условиях неве-
сомости во вращающемся 
магнитном поле. Как пояснил 
исполнительный директор 
Роскосмоса, в результате 
можно получить кристаллы с 
высокой степенью однород-
ности свойств, чего нельзя 
сделать в условиях Земли.

Как сообщил директор 
департамента перспективных 
программ и проекта «Сфера» 
госкорпорации «Роскосмос» 
Сергей Прохоров, «Сфера» 
будет включать группировки 
спутников связи, аппаратов 
для широкополосного досту-
па в Интернет и спутников для 

замене аналоговых систем на 
цифровые, замене устаревше-
го технологического оборудо-
вания на современное и про-
ведении строительно-монтаж-
ных работ. До планируемой 
модернизации со стартовой 
площадки запускалась ракета-
носитель «Союз-ФГ», а после 
модернизации планируется 
запускать ракету-носитель 
«Союз-2» и ее модифициро-
ванные версии.

«Гагаринский старт» - 
самая старая пусковая пло-

Днем образования первого 
отряда космонавтов считается 7 
марта 1960 года, когда в ряды слу-
шателей Центра подготовки космо-
навтов ВВС были зачислены первые 
12 летчиков.  Всего в первый отряд 
космонавтов вошли девять летчиков 
ВВС, шесть - ПВО и пять - авиации 
ВМФ. Из них полеты в космос совер-
шили 12 человек: Юрий Гагарин 
первым в мире осуществил косми-
ческий полет 12 апреля 1961 г., Гер-
ман Титов первым совершил суточ-
ный космический полет 6-7 августа 
1961 г., Алексей Леонов первым 
вышел в открытый космос 18 марта 
1965 г.

3 августа того же года Совет 

дистанционного мониторин-
га Земли на базе малых 
аппаратов с ИК-нагрузкой. 
Они будут заниматься мони-
торингом ЧС.

Запуск МЛМ «Наука» 
запланирован на 2021 год. 
Модуль способен вырабаты-
вать кислород на шесть 
человек, регенерировать 
воду из урины. С «Наукой» 
российские космонавты 
должны получить второй 
туалет, каюту для третьего 
члена экипажа, а также евро-
пейский манипулятор ERA, 
который позволит выполнять 
ряд работ без выхода в 
открытый космос.

щадка на космодроме Байко-
нур, с которой 12 апреля 
1961 года отправился 
корабль «Восток» с первым в 
мире космонавтом Юрием 
Гагариным (1934-1968) на 
борту. До этого 21 августа 
1957 года с площадки был 
осуществлен первый успеш-
ный пуск баллистической 
ракеты Р-7, а 4 октября 1957 
года выполнен запуск перво-
го искусственного спутника 
Земли.

НУР-СУЛТАН      Ю.Нитченко

министров СССР утвердил первое 
Положение о космонавтах СССР, 
которым были введены звания 
«космонавт», «инструктор-космо-
навт» и «старший инструктор-кос-
монавт».

Теоретические занятия пер-
вых слушателей-космонавтов сна-
чала проходили на Центральном 
аэродроме им. М. В. Фрунзе 
(Ходынское поле) в Москве. Затем, 
в июле 1960 г., отряд космонавтов 
в полном составе был передисло-
цирован в Подмосковье. ЦПК ВВС 
начал функционировать в 25 км от 
Москвы, рядом с г. Щелково - в 
бывшем Зеленом, ныне Звездном 
городке.

Речь идет о запуске совмест-
ной кредитной программы, о чем 
сторонами был подписан соот-
ветствующий меморандум».

Как пояснили в РЭЦ, про-
грамма предусматривает финан-
сирование экспорта товаров, 
работ и услуг, произведенных в 
Российской Федерации в другие 
государства - участники ЕАБР: 
Армению, Белоруссию, Казах-
стан, Киргизию и Таджикистан. 
Заемщикам будут предоставле-
ны льготные условия с привлече-

Поддержка предприятий ЕАЭС
Российский экспортный центр (РЭЦ, входит в ВЭБ.РФ) и Евра-
зийский банк развития (ЕАБР) запускают совместную про-
грамму поддержки предприятий стран Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС).

черкнула генеральный директор 
РЭЦ Вероника Никишина.

Она также отметила, что 
подписанный меморандум также 
предусматривает подготовку и 
финансирование инвестицион-
ных проектов в области инфра-
структуры, энергетики, машино-
строения, химической и нефте-
химической промышленности, 
агропромышленного комплекса, 
информационных технологий и 
других. Кроме того, документ 
предполагает организацию пре-
доставления страховой под-
держки в целях страхования 
предпринимательских и полити-
ческих рисков инвесторов и кре-
диторов по таким проектам.

«Подписанный документ 
полностью соответствует логике 
действий Евразийского банка 
развития в условиях мировой 
пандемии коронавирусной 
инфекции, которая состоит в 
наращивании темпа работы в 
наших странах для скорейшей 
стабилизации экономической 
ситуации и их поступательного 
развития. Привлечение на этом 
пути компетенций нашего пар-
тнера - Российского экспортного 
центра - поможет поддержать 
товарооборот стран - членов 
ЕАБР с Российской Федераци-
ей», - отметил председатель 
правления Евразийского банка 
развития Андрей Бельянинов. 

ния финансирования Евразийско-
го банка развития и РЭЦ.

«Целью запуска программы 
является поддержка экономиче-
ской стабильности и сохранение 
спроса на товары, работы и услуги 
в государствах - участниках ЕАБР. 
А также предупреждение падения 
торгового оборота между страна-
ми ЕАЭС в результате пандемии 
COVID-19, что в условиях ухудше-
ния общей экономической ситуа-
ции в мире становится задачей 
первостепенной важности», - под-

Эксперимент «Вампир» 
по созданию кристал-
лов для новейших 
инфракрасных (ИК) дат-
чиков, которые будут 
использоваться на спут-
никах группировки 
«Сфера», проведут на 
многофункциональном 
лабораторном модуле 
(МЛМ) «Наука» после 
его запуска к Междуна-
родной космической 
станции в 2021 году, - 
сообщил исполнитель-
ный директор госкорпо-
рации «Роскосмос» по 
науке Александр Бло-
шенко.

Казахстан, Россия и 

Объединенные Араб-

ские Эмираты планиру-

ют осуществить модер-

низацию первой стар-

товой площадки космо-

дрома Байконур («Гага-

ринский старт») в конце 

2020 года, -  сообщили 

в Министерстве цифро-

вого развития, иннова-

ций и аэрокосмической 

промышленности 

Казахстана.

Около 900 граждан Рос-

сии подали заявки на 

зачисление в отряд кос-

монавтов. Как сообщил 

генеральный директор 

Роскосмоса Дмитрий 

Рогозин, им придется 

пройти сложнейший 

отбор.
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Экономичный
«Боинг»
Американская

корпорация Boeing

("Боинг") задумала

пополнить семейство

узкофлюзеляжных

воздушных судов

новым самолетом

Boeing 737 Max 7X

("Боинг-737 Макс 7

Икс"). Он будет

рассчитан на большее

число пассажиров 

и летать на более

дальние расстояния,

чем Boeing 737 Max

("Боинг-737 Макс").

Начало эксплуатации

нового лайнера

намечена на 2019 год.

Самолет будет способен

перевозить около 150 пасса-

жиров, он заменит модель,

рассчитанную на 126 пасса-

жиров. Перед тем, как присту-

пать к реализации проекта,

корпорация должна зару-

читься согласием холдинга

United Continental ("Юнайтед

континентал"), который не-

давно заказал 45 самолетов

серии 737, а также авиакомпа-

нии Southwest Airlines ("Сауту-

эст эйрлайнз"). Она уже

объявила о решении закупить

первую партию самых неболь-

ших "боингов".

Создание Boeing 737 Max

7X задумано с целью сохра-

нить свои позиции в сегменте

узкофюзеляжных пассажир-

ских самолетов в конкурент-

ной борьбе с канадской

авиастроительной компанией

Bombardier ("Бомбардье").

Поставка первой партии но-

винки авиакомпании South-

west Airlines запланирована на

третий квартал 2017 года.

Новые узкофюзеляжные

самолеты характеризуются

высокой топливной и эксплуа-

тационной экономичностью.

Расход топлива предполага-

ется на 20% меньше, чем у 737

Next-Generation, экономия

эксплуатационных расходов в

расчете на пассажирское

кресло по сравнению с

A320neo, по расчетам Boeing,

составит 8%.

НЬЮ-ЙОРК А.Качалин

Крупнейшая в стране
В центральной Турции

введена в строй самая круп-
ная в стране солнечная элек-
тростанция мощностью 22,5
мегаватт, способная потреб-
ности в электроэнергии при-
мерно 20 тысяч домов.

Солнечные панели установ-
лены в 60 километрах от го-
рода Конья в районе Кызорен.
Они занимают площадь в 430
тысяч кв. метров. Постройкой
этой станции занимался ту-
рецко-итальянский консор-
циум Tekno Ray Solar,
вложивший в проект около
20 млн долларов.

По словам специалистов
консорциума, в ближайшие
пять лет в Турции "солнечная
энергетика обойдет тради-
ционные виды получения
электричества".

АНКАРА                                  К.Жаров

Для ночной съемки
Китай в текущем году плани-

рует запустить свой первый
спутник дистанционного зонди-
рования Земли, позволяющий
получать картинку с поверхно-
сти в ночное время суток в вы-
соком разрешении. Об этом
сообщил новостной портал
"Чжунго синьвэньван" со ссыл-
кой на Китайскую корпорацию
аэрокосмической науки и тех-
ники (CASC).

Аппарат под названием
"Лоцзя-1" разработан специали-
стами Уханьского университета.
Как сообщил руководитель на-
учной группы данного проекта Ли
Дэжэн, на спутнике будет уста-
новлена высокочувствительная
фототехника, которая позволит
получать снимки с поверхности
ночью в разрешении до 100 мет-
ров. "В ночное время можно
будет рассмотреть все мосты с
освещением через реку Янцзы, а
также получить снимки с более
высоким, чем у американских
спутников разрешением", – ска-
зал ученый.

ШАНХАЙ                   И.Каргапольцев

Замахнулись на Марс
Власти ОАЭ объявили о про-

екте строительства первого мини-
города на Красной планете –
"Марс 2117" – в сотрудничестве с
ведущими международными ор-
ганизациями и научно-исследо-
вательскими институтами.

О проекте объявили
премьер-министр ОАЭ и прави-
тель эмирата Дубай Мухаммед
бен Рашид Аль Мактум, а также
наследный принц Абу-Даби, за-
меститель Верховного главно-
командующего Вооруженными
силами ОАЭ Мухаммед бен
Заид Аль Нахайян.

Национальная столетняя про-
грамма ОАЭ включает в себя
план подготовки местных на-
учных кадров, которые смогут
разработать и обеспечить до-
ставку людей и продуктов пита-
ния на Красную планету. В
рамках проекта будут проведены
исследования таких аспектов,
как транспортные средства,
энергетика и жизнеобеспечение
на Марсе. Кроме того, уже пред-
ставлен макет самого города.

"Наша цель состоит в том,
чтобы ОАЭ возглавили между-
народные усилия по претворе-
нию этой мечты в жизнь", –
заявил Мухаммеда бен Рашида
Аль Мактума.

ЭЛЬ-КУВЕЙТ

Новые зубы – на 3D-принтере
Технологию изготовления

зубов на 3D-принтере внедряют
в Дубае. Как сообщили органы
здравоохранения эмирата, уже
в этом году в стоматологии нач-
нут применять метод восста-
новления зубов с помощью
технологии "3D-печати".

Директор департамента сто-
матологической службы Дубая
Хамда Мисмар пояснил, как
этот процесс будет выглядеть
на практике. "Стоматолог с по-
мощью интраорального сканера
детально "считывает" челюст-
ную картинку пациента и соз-
дает цифровую модель зубов,
которая затем направляется на
трехмерную печать. И таким об-
разом воспроизводится точная
реплика зуба человека».

3D-принтеры будут связаны по
корпоративной сети органов здра-
воохранения Дубая со всеми офи-
циальными зубными клиниками
эмирата. Новейшие технологии
позволят со временем значительно
облегчить лечение сложных слу-
чаев, вывести на новый уровень
стоматологическую хирургию и од-
новременно с этим сократить
время и расходы на лечение.

КАИР                                       Д.Пьяных

Готов работать на Венере
Компьютерный чип, способный проработать не менее трех недель

в условиях Венеры, чья атмосфера отличается высоким давлением и
температурой свыше 460 градусов Цельсия, разработало Националь-
ное управление США по аэронавтике и исследованию космического
пространства (НАСА).

"Еще никто не заставлял электронные схемы работать в такой среде
и при такой температуре столь долго. Это открывает по-настоящему
новый путь для осуществления миссий на Венере", – подчеркнул инже-
нер исследовательского центра имени Гленна (НАСА) Филип Ньюдек.

По его словам, для противодействия основным проблемам – высо-
кой температуре и агрессивной химической среде – вместо стандарт-
ной кремниевой основы для чипа был использован карбид кремния, а
в проводке процессора – силицид тантала.

Согласно материалам исследования, процессор выдержал испыта-
ния в воссозданных условиях второй планеты Солнечной системы, ко-
торые проводились в течение трех недель. В ходе испытаний
процессор непрерывно работал в течение 521 часа при температуре
около 460 градусов Цельсия и давлении порядка 95 кг на квадратный
сантиметр.

За всю историю попыток исследования Венеры с 1961 года с Земли
стартовало 27 космических аппаратов, из них 19 советских и 6 амери-
канских. В последний раз космический аппарат с Земли опускался на
Венеру в 1985 году – им была запущенная СССР "Вега-2".

НЬЮ-ЙОРК

Особая модель
катамарана готовится
к плаванию 
во французском 
порту Лорьян,
расположенном 
на атлантическом
побережье страны.

Его создала экологическая орга-
низация Race for Water ("Плава-
ние во имя чистой воды"),

штаб-квартира которой находится
в Лозанне. Эта организация уже
осуществила на этом судне в 2015
году знаменитое кругосветное пла-
вание с целью пропаганды борьбы
против загрязнения океанов пласт-
массовыми отбросами – прежде
всего, пакетами и бутылками. Те-
перь она намерена повторить кру-
госветку в новом варианте.

Уникальный, огромный по раз-
мерам катамаран Race for Water
(ранее он именовался Planet Solar)
оборудован по последнему слову
техники – на нем установлено 200
кв. метров солнечных батарей, заме-
няющих паруса и запитывающих
электричеством двигатель. Есть
также дополнительная силовая уста-
новка, которая работает на водо-
роде, извлекаемом при опреснении
воды. На случай, если судно ока-
жется в условиях недостаточной для
батарей освещенности, оно снаб-
жено запускаемым в небо подобно
змею парусом кайтсерфу, площадь
которого составляет 40 кв. метров.

В трюме катамарана располо-
жена прекрасно оборудованная
научная лаборатория, которая
будет проводить различные за-
меры и анализы на протяжении
всего плавания. В частности, уче-
ные будут изучать количество
пластмассовых частиц в воде,
темпы их разложения, скорость пе-
ремещения скоплений такого му-
сора в океане.

Кругосветное путешествие
будет преследовать еще одну со-
вершенно конкретную цель –

Х.Хююппя. "Наша следующая цель
– начать использование этой техно-
логии в кинотеатрах путем ее интег-
рации в сидение, это можно назвать
чем-то вроде 4D, – говорит он. –
Зритель сможет почувствовать
звук, лучше понять происходящее и
лучше слышать, что говорят в
фильме".

В компании это поняли, еще
когда производили подушки для
детей, у которых были проблемы с
речью или пониманием событий:
когда звук или речь идут также
через вибрацию, слова легче вос-
принимаются.

"Мы ведем на этот счет перего-
воры с одной крупной заграничной
компанией-оператором кинотеат-
ров. Но сначала все равно нужно
провести тесты, чем мы сейчас и за-
няты в Финляндии. Мы собираемся
провести такой тест в одном из
местных кинотеатров, посмотрим,
как это работает. Спрос есть, но
нужно предложить решение", – за-
ключил менеджер.

ХЕЛЬСИНКИ Н.Бурмистрова

Подушка, помогающая снять стресс
Финская компания Flexound ("Флексаунд")
разработала необычный прибор – подушку для
прослушивания музыки, которая позволяет тому,
кто ее использует, снизить уровень стресса. 
Как сообщил менеджер компании Хейкки
Хююппя, одним из первых назначений
изобретения было именно терапевтическое.

«Особенность подушки в том,
что звук – будь то музыка или шум
моря – исходят из одного источника.
Есть врачи, которые таким образом
лечили пациентов от различных неду-
гов, – рассказал менеджер. – Не-
сколько лет назад они обратились к
инженерам с вопросом, могут ли те
совместить эти два свойства в одном
продукте. Мы создали такой прибор
и запатентовали технологию».

«Наша первая подушка до сих
пор используется в терапевтических
целях", – продолжил Х.Хююппя. –
Для детей с аутизмом, для людей
старшего поколения. Подушка по-
могает расслабиться, помогает
сконцентрироваться тем, у кого с
этим проблемы. Кроме того, за счет
вибрации она успокаивает, напри-

мер, в тех случаях, если дети боятся
врачей, боятся уколов – ее можно
использовать как раз перед такими
процедурами".

Сейчас у прибора немного поме-
нялся дизайн. В этом году его выста-
вили на продажу. С его помощью
пользователи смогут слушать му-
зыку и смотреть клипы на экране
мобильного устройства, ноутбука
или телевизора. "Производство на-
ходится в Китае. Сейчас у нас уже
есть клиенты в США, Финляндии,
Японии, Китае и других странах", –
отметил Х.Хююппя.

Для того, чтобы начать прослу-
шивание музыки, нужно подключить
телефон или другой прибор к по-
душке с помощью Bluetooth-соеди-
нения или аудиокабеля, пояснил

ров в течение года будут тестировать
комбинированную услугу, в которую
входит проездной железнодорож-
ный билет первого класса, аренда
электромобиля и абонемент на
аренду велосипеда.

Предполагаемая цена такого па-
кета – 12 тыс. 200 франков (при-
мерно столько же в долларах).
Проект сопровождают ученые из
Федеральной политехнической
школы Цюриха. А итоги его будут
подведены весной 2018 года.

В техническом плане ожидаются и
другие новшества. Среди них – циф-
ровые системы переключения стрелок
и анализа состояния путей. Не исклю-
чают в ШФЖД и использование беспи-
лотников в целях контроля. Товарные
вагоны будут оборудованы датчиками,
измеряющими температуру, уровень
вибрации и фиксирующими местопо-
ложение. Таким образом, можно
будет всегда располагать информа-
цией о состоянии перевозимого груза,
его местоположении и сроках до-
ставки.

Планы железнодорожников
весьма скептически встретила, впро-
чем, ассоциация "Pro Bahn", защи-
щающая интересы пассажиров
общественного транспорта. По мне-
нию ее специалистов, двигаться впе-
ред в техническом плане следует
"медленно, но надежно", поскольку
сложная система может "рухнуть"
из-за поломки одного звена. Желез-
нодорожные составы без машини-
стов "Pro Bahn" считает не более, чем
мечтой. "Как и в самолете, нам
нужен в кабине человек, чтобы вме-
шаться при возникновении непредви-
денной ситуации", – заявили в
ассоциации.

ЖЕНЕВА

Поезда без машинистов: мечта или перспектива?
Государственная компания "Швейцарские
федеральные железные дороги" (ШФЖД) намерена
увеличить к 2025 году объем перевозок на 30%.
Достичь этого она намерена, в частности, за счет
"автоматизированного планирования расписания
движения" и расширения внедрения цифровых
технологий. Объявлено также о планах использования
поездов без машинистов.

Сейчас компания ежедневно пе-
ревозит более миллиона пассажиров
и более 200 тысяч тонн грузов. Даль-
нейшее свое развитие она связывает
с такими инновациями, как "умные ва-
гоны" и услуга "от двери до двери".
Но наибольшее внимание к новой
программе привлекли поезда, спо-
собные работать автономно. "Поезда
без машинистов возможны, и мы
должны к этому готовиться", – заявил
генеральный директор ШФЖД Анд-

реас Мейер. Правда, пока этот про-
ект касается только коротких марш-
рутов. И, вообще, это дело не
завтрашнего дня, предупреждает
компания.

Пока же наибольшее внимание
специалистов сосредоточено на из-
учении транспортных предпочтений
пассажиров до посадки в поезд и
после выхода из него. В январе с этой
целью был запущен пилотный проект
"Green Class". Сто пятьдесят пассажи-

будет создан прототип сверх-
мощной вычислительной машины
эксафлопсной производительно-
сти. Фактически мы стоим на по-
роге новой ступени в
производительности компьюте-
ров. Это позволит КНР быстрее,
с большей точностью и широким
охватом решить ряд сложнейших
научных проблем", – заявил уче-
ный.

В частности, данную машину
планируется использовать в ген-
ной инженерии при анализе
структуры и последовательности
расположения белков. "Предпо-
лагается, что благодаря этому
компьютеру будут сделаны
новые открытия и в области ме-
дицины", – добавил Мэн Сянфэй.

Новинка создается исключи-
тельно на основе национальных
технологий. И будет готова к ра-
боте в проектном режиме к 2020
году. Как утверждают китайские
специалисты, это произойдет
раньше, чем американские уче-
ные смогут представить миру
свою окончательную версию
разработки компьютера со ско-
ростью более 1 эксафлопс.

ПЕКИН Н.Селищев

Компьютер на эксафлопс операций в секунду
Китайские специалисты планируют создать 
к 2018 году новейший сверхмощный компьютер,
производительность которого составит 
1 эксафлопс (квинтильон, 10 в 18 степени)
операций с плавающей запятой в секунду,
сообщили в Государственном центре
суперкомпьютеров города Тяньцзинь 
(Северный Китай).

По словам куратора проекта
Мэн Сянфэя, разработка называ-
ется Tianhe-3 ("Тяньхэ-3") и станет
"наиболее передовой в мире,
превзойдя все имеющиеся ана-
логи". Она будет в десятки раз
превосходить Sunway TaihuLight
("Санвэй тайхулайт") – самый

мощный компьютер по версии
TOP500, озвученной в ноябре
2016 года.

"В текущем году Китай соби-
рается сделать прорыв в этом на-
правлении как в плане
процессора, так и сопутствую-
щих технологий. В результате

По словам специалистов, глав-
ным преимуществом геотермаль-
ной энергетики является
возможность постоянно получать
электричество в отличие от солнеч-
ной или ветряной энергетики. Со-
гласно подсчетам, общий потенциал
геотермальной энергетики в Японии
составляет примерно 23 ГВт, что
равняется установленной мощности
23 атомных реакторов.

В силу дороговизны научных ис-
следований, необходимых для
строительства, а также относи-
тельно высокой себестоимости, в
настоящее время используется
лишь примерно 500 МВт. В 2012
году правительство повысило льгот-
ные тарифы, которые сделали воз-
можным сооружение
геотермальных станций небольшой
мощности – менее 7,5 МВт.

Проект в Иватэ – не единствен-
ный. Компания Orix ("Орикс") плани-
рует построить аналогичную
станцию мощностью 4,4 МВт на ост-
рове Хатидзёдзима к 2022 году.
Компания рассматривает еще около
10 подобных проектов общей мощ-
ностью до 30 МВт.

Правительство Японии надеется
к 2030 году довести долю возобнов-
ляемой энергетики в общем энерго-
балансе до 22-24%. Для сравнения в
2013 году на возобновляемые энер-
гетические источники в Японии при-
ходилось около 13%. Главным
образом внимание уделяется сол-
нечной или ветряной энергетике.
Однако и доля геотермальной энер-
гетики может вырасти с 0,3% до
1%.

ТОКИО К.Агафонов

Ставка на тепло земных недр
Японские компании начинают активно осваивать
богатый потенциал геотермальной энергетики
страны. В частности, уже в ближайшее время ряд
корпораций собирается начать строительство в
префектуре Иватэ такой станции с установленной
мощностью в 7 МВт.

В проекте принимают участие JFE
Engineering ("Джэй-эф-и инжини-
ринг"), Mitsui Oil Exploration ("Мицуи
ойл эксплорэйшн"), Japan Metals &
Chemicals ("Джапан мэталс энд кэми-
калс"), а также государственная
Japan Oil Gas and Metals National Cor-
poration (JOGMEC, "Джогмек").
Общая стоимость строительства
оценивается в 8,5 млрд иен (около
75,8 млн долларов). Станция может

быть введена в строй уже в 2018
году.

Япония, большую часть террито-
рии которой занимают горы, нахо-
дится в сейсмически активной зоне,
здесь много подземных горячих ис-
точников. Японцы давно облюбо-
вали их в качестве мест для отдыха
и оздоровления. Однако в них та-
ится и гигантский потенциал в обла-
сти энергетики.

тания на безопасность. И уже три
из них приняли участие в полно-
форматных испытаниях в трубе
протяженностью 1,2 км. Команда
из голландского университета не
только попала в финальную
тройку, но и стала победителем,
набрав высший общий балл.

"Это просто невероятно, – от-
метил руководитель проекта Тим
Хаутер. – Мы не стали самыми
быстрыми, но мы и не рассчиты-
вали на это. Мы хотели внести ве-
сомый вклад в развитие
технологии "гиперпетли". По-
этому мы не концентрировались
на скорости, а старались уделить
повышенное внимание таким мо-
ментам, как эффективность, без-
опасность и цена создания
капсулы. За счет этого мы и стали
победителями".

Мюнхенский технический уни-
верситет получил приз за самую
быструю капсулу, а проект Мас-
сачусетского технологического
института был отмечен за без-
опасность и надежность.

ГААГА В.Чугин

Используя технологию «гиперпетли»

Плавание во имя чистой воды

Группа студентов из Делфтского технического
университета стала победителем конкурса 
по созданию сверхскоростного поезда.
Соревнование, направленное на развитие
технологии "гиперпетли", было организовано
компанией SpaceX ("Спейс-экс"), которая
принадлежит американскому предпринимателю
Илону Маску.

Технология "гиперпетли" была
изобретена самим И.Маском и
предусматривает движение кап-
сулы внутри вакуумной трубы с
минимальным сопротивлением.
Предполагается, что такие сверх-
скоростные поезда смогут разви-
вать скорость в 1000 км/ч и даже
больше. Это значит, что из Ам-
стердама до Парижа, например,
можно будет добраться за пол-

часа, а поездка между Братисла-
вой и Веной в 70 км займет не
более пяти минут.

В рамках первого отборочного
раунда конкурса команды со
всего мира представили свои про-
тотипы капсул, которые были оце-
нены профессиональным жюри.
Для участия в самом конкурсе
было отобрано 29 проектов, из
которых только пять прошли испы-

себе убежище и пищу многие виды

морских организмов. Но ученых

беспокоит то, что в некоторых рай-

онах псевдокораллы могут вытес-

нять другие виды водорослей, так

как не являются частью рациона

морских ежей, которые охотно

уничтожают всю прочую морскую

растительность.

По словам соавтора исследова-

ния Хелле Йоргесбюэ из Датского

технического университета, состав-

ленные карты помогут ученым от-

слеживать то, как со временем

меняются рифы и насколько от них

зависят другие обитатели океана. В

частности, такие ценные промыс-

ловые виды, как морской еж и

треска.

Большую научную ценность

представляют собой и старые

фрагменты кораллиновых водо-

рослей. По их строению, как по го-

дичным кольцам деревьев, можно

отслеживать изменения, которые

климат региона претерпевал за по-

следнюю тысячу лет.

ОСЛО Ю.Михайленко

Рифы могут быть и из водорослей
Исследователи Дании и Канады завершили
масштабную работу по картографированию
водорослевых рифов, расположенных 
у побережья Гренландии на глубинах 
от 15 до 77 метров. Живописные рифы, очень
похожие на коралловые, однако в
действительности сформированы красными
кораллиновыми водорослями.

Как и коралловые полипы, отно-
сящиеся к морским беспозвоноч-
ным животным, кораллиновые
водоросли образуют на своей по-
верхности прочную известковую
корку, из которой с течением вре-
мени могут сформироваться рифы.
При этом растут они еще медлен-
нее, чем кораллы. Если последние
в благоприятных условиях способны
вырасти на сантиметр в год, то ко-
раллиновые водоросли Арктики, по
расчетам ученых, за тот же срок

прибавляют в размерах всего
около миллиметра.

По мнению ученых на сегодняш-
ний день лучше всего изучены водо-
рослевые рифы в теплых широтах.
Однако в последние годы учеными
было описано множество подобных
структур в арктической и субаркти-
ческой зонах, в том числе – у запад-
ного побережья Гренландии.

По всей вероятности, они иг-
рают важную роль в экосистеме
региона. Среди рифов находят

пропаганду специальных перевози-
мых модулей, позволяющих пре-
образовывать пластмассовые
отходы вначале в горючий газ, а
затем – в электричество. По мне-
нию разработчиков, это попутно
обеспечит беднейшие слои населе-
ния и дополнительными доходами
– те, кто будет приносить на сбо-
рочные пункты пластмассовый
мусор, получит за это небольшое де-
нежное вознаграждение. Такая си-
стема уже показала свою
эффективность при сборе алюми-
ниевых банок из-под напитков для
их переплавки. Благодаря такому
агрегату, как считают в Race for
Water, количество пластмассового
мусора на планете станет меньше.

Первое кругосветное плавание
катамарана и проведенные в ходе его
исследования показали, что задача
по непосредственной очистке вод
мировых океанов технически неосу-
ществима, – признают в организа-
ция. – В настоящее время на 5 кило
рыбы приходится 1 килограмм пла-
стиковых отходов. Если эту ситуа-
цию не изменить, то к 2050 году на 5

кг рыбы будет приходиться уже 5 кг
отходов", – говорит глава организа-
ции Марко Симеони. По данным же
организации "Гринпис" в океан по-
падает ежегодно от 5 до 12 млн тонн
пластмассового мусора.

"Мы считаем, что решение про-
блемы – на суше", – подчеркивает
И.Симеони. Установки, предназна-
ченные защитить океаны от загряз-
нения, разработаны Race for Waterе
совместно с французской фирмой
ETIA.

Экспедиция стартует из Фран-
ции 4 апреля и продлится пять лет.
Запланировано, что в ходе ее ката-
маран пройдет в июле 2020 года
через Панамский канал и напра-
вится к Японии, в одном из портов
которой он встанет на стоянку во
время Олимпийских игр. Затем, в
октябре того же года он переме-
ститься в эмират Дубай, где будет
проходить Всемирная выставка. От-
туда он совершит переход в Среди-
земное море. В Лорьян катамаран
вернется в конце 2021 года.

ПАРИЖ М.Тимофеев

носителем. А затем ИСРО провела
успешные испытания криоген-
ного двигателя собственной раз-
работки, предназначенного для
тяжелой ракеты-носителя нового
поколения.

Силовой агрегат проработал
полные 10 минут, испытания про-
шли на территории двигателе-
строительного комплекса в
Махендрагири на юге страны.
Новый двигатель предназначен
для установки на ракете GSLV
Mark III ("Джи-эс-эл-ви Марк III").
Это – новейший мощный индий-
ский носитель высотой около 50 м
и весом более 414 т. Первый за-
пуск этой ракеты, которая должна
выводить грузы до 10 т на низкую
околоземную орбиту и до 4 т – на
геосинхронную орбиту, может со-
стоятся уже в этом году.

Именно этот носитель призван
открыть новую эру в истории ин-
дийской космической отрасли. И
выполнить давнюю мечту: выве-
сти на орбиту первый националь-
ный корабль с людьми на борту.
Эскизный проект такого корабля
на трех членов экипажа ИСРО
представила еще в 2009 году. Но
тогда корабль нуждался в подходя-
щем носителе. И теперь он, нако-
нец, должен появиться.

В перспективе GSLV Mark III
также сможет использоваться для
запуска межпланетных автомати-
ческих станций, в том числе – и к
Луне, на которой и находятся за-
пасы Гелия-3 .

Разработка нового криоген-
ного двигателя потребовала почти
20 лет, поскольку в 1990-е годы
Россия под давлением США была
вынуждена отказаться от пере-
дачи индийской стороне техноло-
гий производства криогенных
силовых установок. Создание та-
кого двигателя – очень сложная
задача. Пока ее смогли решить
только Россия, США, Франция,
Китай, Япония и Индия.

НЬЮ-ДЕЛИ Е.Пахомов

Когда символ –
черепаха

Американская
компания Blue Origin

("Блю ориджин")
разработала тяжелую
ракету-носитель New

Glenn ("Нью Гленн")
для запусков 

на орбиту Земли.
Пуски предполагается

начать до 2020 года
с мыса Канаверал

(штат Флорида), –
сообщил владелец Blue

Origin Джеффри
Безос.

"New Glenn сконструирована
для того, чтобы доставлять в
космос спутники связи коммер-
ческого назначения и людей", –
уточнил Дж. Безос. Ракета заду-
мана в двух вариантах – с двумя
и тремя ступенями, которые до-
стигают в высоту 82,3 и 95,4
метра соответственно. Нижняя
ступень ракеты рассчитана на
многоразовое использование и
оснащена семью ракетными
двигателями BE-4 (Би-и-4). В
настоящий момент компания
строит стартовый комплекс и
ангары на территории базы ВВС
на мысе Канаверал.

Blue Origin не раскрывает,
где именно она собирается
строить площадку для верти-
кального спуска нижней ступени
носителя. Компания сообщила
лишь о том, что рассматривает
идею использования для этого
платформы морского базирова-
ния.

Специалисты отмечают, что
Blue Origin, в отличие от своих
конкурентов, не стремится афи-
шировать свои наработки.
Д.Безос отчасти разъяснил при-
чину этого. "Наш символ – чере-
паха. После каждого успешного
запуска мы рисуем изображе-
ние черепахи на корпусе наших
аппаратов. Наш девиз – "От-
важно, шаг за шагом". Мы счи-
таем, что, действуя не спеша,
мы продвигаемся гладко и без-
остановочно. А гладко – это зна-
чит быстро", – уточнил глава
фирмы. "В долгосрочном плане
побеждает тот, кто действует
обдуманно и методично. Самый
быстрый способ добиться
своего – это никогда не пропус-
кать очередной плановый шаг",
– добавил он.

НЬЮ-ЙОРК А.Качалин

Р
азработка методов добычи лун-
ной пыли, богатой Гелием-3, –
это одна из приоритетных про-

грамм его организации, – по-
яснил ученый, который до 2014
года руководил совместной ин-
дийско-российской компанией
BrahMos Aerospace ("БраМос
Аэроспейс"), выпускающей
сверхзвуковые крылатые ракеты
"БраМос". По его словам, другие
страны также работают над про-
ектами добычи Гелия-3 на Луне.
И запасов этого вещества на
спутнике Земли хватит для удов-
летворения энергетических по-
требностей всего мира.

Энергетическую проблему
решат благодаря... Луне
Индия, испытывающая нехватку энергоносителей,
надеется решить эту проблему к 2030 году,
благодаря… Луне, организовав на ней добычу
Гелия-3, который в изобилии имеется на спутнике
Земли, – сообщил индийский ученый,
заслуженный профессор Индийской организации
космических исследований (ИСРО) 
Сиватхану Пиллаи.

"Вскоре люди будут летать на
Луну на медовый месяц", – считает
профессор.

Гелий-3 – побочный продукт
процессов, протекающих на
Солнце. На Земле его весьма мало,
поскольку планету защищает от
"солнечного ветра" атмосфера. На
Луне же, которая не имеет атмо-
сферы, в лунной пыли этого веще-
ства, по разным оценкам,
накопилось от 500 тыс. до 10 млн
тонн. Как полагают многие экс-
перты, благодаря одной тонне
Гелия-3 можно получить энергию,
эквивалентную той, которая полу-
чается при сгорании 15 млн тонн
нефти.

В настоящее время исследова-
тели в ряде стран, в том числе из На-
ционального управления США по
аэронавтике и исследованию кос-
мического пространства (НАСА),
разрабатывают программы по до-
быче на Луне этого вещества.

"Фантастика!", – скажут мно-
гие. Однако С.Пиллаи. В последнее
время Индийская организация кос-
мических исследований добивается
все новых достижений. Совсем не-
давно индийцы установили миро-
вой рекорд, отправив на орбиту
разом 104 спутника одной ракетой-

«Чистое» получение чугуна и стали
Китайский ученый Хоу Силунь изобрел новую технологию производ-

ства стали и чугуна, которая, как утверждается, позволит избавить КНР от
смога.

По словам профессора, много лет проработавшего в Китайском на-
учно-исследовательском объединении железа и стали, а в последнее
время создавшего собственную компанию "Бэйцзин Силунь", последние
10-15 лет он совместно с группой молодых ученых трудился над идеей ор-
ганизации "зеленого" сталелитейного производства.

"Фактически мы смогли разработать бескоксовую технологию, когда
вместо выбросов в атмосферу получается твердый отход», – сообщил он.

Хоу Силунь признал, что для внедрения его разработки на сравни-
тельно небольшой фабрике потребуется порядка 1,5 млн долларов. "Если
же речь идет о гигантских концернах, там необходимо вложить в не-
сколько десятков раз больше".

Ученый не скрыл, что рассчитывает на китайскую программу "пояса и пути"
(Экономический пояс Шелкового пути и Морской путь XXI века). А также на со-
действие бизнесменов из России и Казахстана. "Мне приходилось много ез-
дить по СНГ, иногда по нескольку раз в год. Я уже обсуждал этот вопрос с
зарубежными партнерами. И некоторые из них готовы в этом году посетить
Китай для переговоров по существу", – рассказал Хоу Силунь.

ПЕКИН Н.Селищев

ЭВРИКА!

Беспилотник на солнечной энергии
Китай намерен в текущем году испытать свой крупногабаритный беспилотник

на солнечных батареях в околоземном космическом пространстве, – сообщили
в Китайской академии аэрокосмической аэродинамики (CAAA).

Размах крыльев разработанного китайскими учеными летательного
аппарата превышает 40 метров – больше, чем у авиалайнера "Боинг-737". По
словам главного инженера данного проекта Ши Вэня из CAAA, – это второй в
мире по своим габаритам работающий на солнечной энергии беспилотник
после аналогичного аппарата, который есть у NASA. Китайский космический
дрон, сообщил Ши Вэнь, способен совершать полеты на очень больших
высотах достаточно продолжительное время.

Главный инженер не раскрыл деталей предстоящих испытаний, уточнив
лишь, что подобные аппараты способны подниматься на высоту до 30
километров и развивать скорость до 200 километров в час.

Аппарат будет, в основном, применяться для ведения разведки,
мониторинга стихийных бедствий, метеорологических наблюдений, а также
в сфере телекоммуникационных услуг.

Ранее сообщалось, что в октябре прошлого года аппарат прошел
успешные летные испытания в северо-западной части страны.

ШАНХАЙ И.Каргапольцев

На создание «теории всего»
Двое датских ученых в прошлом году развернули в сети Интернет кам-

панию по сбору средств на продолжение своей работы по созданию объ-
единенной физико-математической теории, способной описать любые
процессы, происходящие во Вселенной.

Физик-теоретик Йеспер Мёллер Гримструп и математик Йоханнес
Оструп полагают, что они уже недалеки от научного прорыва и создания
своего варианта "теории всего". Однако работу замедляет недостаток
средств.

Как утверждают исследователи, они вывели новый математический
принцип, который имеет все шансы стать единой теорией квантовой гра-
витации – одним из основных претендентов на звание "теории всего", спо-
собной дать ответ на многочисленные загадки нашего мира: что
происходило в момент Большого взрыва, чем являются «темная» материя
и «темная» энергия, как ведут себя пространство и время внутри «черных
дыр», будет ли наша Вселенная расширяться бесконечно, и возможно ли
существование других Вселенных с иными законами физики.

За последние десятилетия было предложено много вариантов "теории
всего", над одним из которых работал еще сам Альберт Эйнштейн. Однако
пока ни один из них не получил экспериментального подтверждения.
Крайне сложно подвести общее основание и под квантовую механику, опи-
сывающую мир частиц, и под общую теорию относительности, которая
имеет дело с макромиром. Создание теории, снимающей эти противоре-
чия, по-прежнему остается одной из главных нерешенных проблем совре-
менной физики.

КОПЕНГАГЕН Ю.Михайленко

Вода попала на Марс 
из разных источников 

Ядерного топливо нового поколения

Самолет-амфибию испытают на море

«Атомный» возраст китовых акул

На твердотопливной ракете - к Луне

Одно из самых «цивилизованных» заболеваний 

В основе вакцины коронавируса – табак

Как гвозди  
на крыше
Интегрированные в поверх-
ности медицинских изделий 
нанопластины способны 
предотвращать инфекции, 
убивая 99,99% попадающих 
на них опасных бактерий, - к 
такому выводу пришли уче-
ные из Технического уни-
верситета Чалмерса в Гете-
борге.

Это является дешевым и 
эффективным решением про-
блемы, затрагивающей милли-
оны людей и отнимающей 
много времени и средств.

По данным Европейского 
центра профилактики и кон-
троля заболеваний, ежегодно 
свыше 4 млн европейцев стра-
дают от инфекций, полученных 
во время медицинских проце-
дур и различных вмеша-
тельств.

Помимо чисто человече-
ских страданий, это приводит к 
значительным финансовым 
расходам и активному исполь-
зованию антибиотиков для 
лечения инфекций, что, в свою 
очередь, способствует разви-
тию антибиотической рези-
стентности.

Цель нашего исследова-
ния -  создание антибактери-
альных поверхностей, способ-
ных сократить число случаев 
инфицирования и последую-
щей потребности в антибиоти-
ках, к которым у бактерий 
может возникнуть резистент-
ность. Мы продемонстрирова-
ли, что специальные поверх-
ности, являющиеся соедине-
нием полиэтилена и графито-
вых нанопластин, способны 
убивать 99,99% бактерий, 
которые могут оказываться на 
них.

Более ранние исследова-
ния показали, что помещенные 
на поверхность импланта вер-
тикальные чешуйки графена 
могут образовывать защитное 
покрытие, не позволяющее 
бактериям закрепляться на 
нем: чешуйки разрушают мем-
брану клетки бактерии и уби-
вают ее. В пресс-релизе этот 
эффект сравнивается с обра-
щенными остриями вверх 
гвоздями на крыше, обращен-
ными остриями вверх, которые 
не позволяют птицам садиться 
на нее.

Главная проблема графе-
новых чешуек - их высокая 
себестоимость, из-за кото-
рой невозможно их масштаб-
ное производство. Тем не 
менее ученые из Чалмерса 
добились качественного 
антибактериального эффек-
та, используя в сочетании с 
разными полимерами срав-
нительно недорогие графито-
вые нанопластины.

СТОКГОЛЬМ                И.Дергачева

Добрались до 
Антарктиды
Группа ученых из Института 
морских и антарктических 
исследований (IMAS), изу-
чавшая состав ледяного 
ядра, поднятого с глубины 
более 50 метров на восточ-
ном берегу континента 
Антарктиды пластиковые 
микроволокна.

Как рассказала веду-
щий научный сотрудник 
IMAS Анна Келли, ледяное 
ядро, привезенное из 
Антарктиды еще в 2009 
году, более десяти лет хра-
нилось в морозильной 
камере. И лишь недавно 
было расплавлено для ана-
лиза, который и выявил 
присутствие микрочастиц 
пластика. 

«Если у нас есть пласти-
ковые частицы в Антаркти-
де, в одном из самых отда-
ленных мест Земли, где нет 
постоянных людских посе-
лений, то это значит, что 
такой мусор распространен 
повсюду, даже в тех местах, 
которые большинство из 
нас никогда не посетят», - 
заявила А.Келли.

В отчете специалистов 
из IMAS и Австралийского 
антарктического дивизиона 
указано, что в составе 
воды, полученной после 
расплавления ледяного 
ядра, были замечены 96 
частиц 14 различных типов 
полимеров, включая полиэ-
тилен, который применяет-
ся для изготовления пла-
стиковых пакетов. Кроме 
того были обнаружены 
полиэстер и нейлон. «Сред-
нее содержание пластика 
равнялось почти 12 части-
цам на литр. И сами части-
цы были крупнее тех, что 
были обнаружены в Аркти-
ке. 

Это указывает на то, что 
пластиковые загрязнения 
приносятся  течениями с 
ближайших континентов. 
Свою лепту, конечно, вно-
сят промышленные и кру-
изные лайнеры, проходя-
щие через воды Южного 
океана», - добавила А.
Келли.

СИДНЕЙ                А.Аркаева

«Наличие сразу двух источ-
ников воды, скрытой в недрах 
Марса, говорит нам многое о 
том, какие объекты присутство-
вали во внутренней части Сол-
нечной системы и участвовали 
в формировании ее планет. 
Открытие это также крайне 
важно для понимания того, 
могла ли на Марсе существо-
вать жизнь», - заявила Джесси-
ка Барнс (Jessica Barnes), пла-
нетолог из университета штата 
Аризона в Тусоне.

За последние десять лет 
планетологи открыли множе-
ство свидетельств того, что на 
поверхности Марса в глубокой 
древности существовали реки, 
озера и целые океаны пресной 
воды, в теории пригодной для 
зарождения жизни земного 
типа.

По текущим оценкам уче-
ных, в них содержалось при-
мерно столько же воды, как и в 
земном Северном Ледовитом 
океане. Более того, общего 
количества воды на юном 
Марсе хватило бы, чтобы 
покрыть его поверхность слоем 
влаги толщиной в 140 метров. 
Куда пропала эта вода и когда 

Отходы содержат в 

себе плутоний, америций, 

кюрий и нептуний. Ученые 

хотят использовать из них 

то, что все еще может 

давать цепную реакцию. 

Иными словами, взять из 

этих отходов все то, что 

«еще способно расще-

пляться, и сделать из 

этого новое топливо». 

«Полное самообеспечение 

невозможно, но этого 

топлива хватит на тысячи 

лет», - утверждает про-

фессор Института ядерной 

Все специалисты из 
Китайской авиастроительной 
корпорации (AVIC) уже возоб-
новили работу. «Самолет 
готов к прохождению пред-
метной подготовки к летным 
испытаниям», - заявил заме-
ститель начальника трениро-
вочного летного центра при 
AVIC Лу Ян.

Испытательные полеты 
морского базирования, по 
мнению экспертов, являются 

Решить эту важную для 
науки задачу неожиданно 
помог радиоактивный изо-
топ углерод-14, концентра-
ция которого увеличилась в 
атмосфере после ядерных 
испытаний на земле, в воз-
душном пространстве и под 
водой. Этот изотоп через 
пищу попадал в живые орга-
низмы, в том числе - и кито-
вых акул.

Хребет этих рыб пред-
ставляет собой многослой-
ную структуру, весьма схо-
жую с кольцами стволов 
деревьев. Если у этих пред-
ставителей земной фауны 
каждое новое кольцо появ-
ляется раз в году, то перио-
дичность появления колец в 

Подобная ракета дешевле 
своих аналогов, работающих на 
жидком топливе, и требует 
меньше времени на подготовку к 
запуску. Кроме того, двигатель 
Epsilon состоит из меньшего 
числа деталей, что обеспечивает 
его большую надежность. С дру-
гой стороны, корректировка тра-
ектории полета твердотоплив-
ных ракет является более слож-
ной задачей в сравнении с жид-
котопливными средствами 

Причиной возникновения 
данного заболевания могут быть 
стресс, большие нервно-психи-
ческие нагрузки, нарушение 
режима питания и сна и другие 
негативно воздействующие на 
нервную систему человека фак-
торы.

Как и при большинстве хро-
нических заболеваний, успех 
лечения диабета зависит, в пер-
вую очередь, от сроков диагно-
стики недуга и принимаемых 
лечебных мер при раннем обна-
ружении биохимических наруше-
ний в крови человека. Исследова-
ния ученых показали, что наличие 
в крови человека неправильно 
свернутого проинсулина, пред-
шественника инсулина, является 
ранним признаком возможного 
развития диабета 2 типа.

Все, что происходит на моле-
кулярном уровне в крови челове-
ка в процессе превращения про-
инсулина в инсулин, очень важно 
для ранней диагностики диабета 
2 типа, отмечают ученые. «Наша 
задача - отследить изменение 
формы прединсулина в бета-
клетках человека», - заключает Р.
Кауфман. Этот процесс ученые 
наблюдали в крови здоровых 
людей на стадии преддиабета и 
при сформировавшемся диабете.

она появилась на поверхности чет-
вертой планеты Солнечной систе-
мы, ученые пока не могут точно 
сказать.

Эти проблемы, как отмечает 
Д.Барнс, отчасти были связаны с 
тем, что почти вся вода, присут-
ствовавшая на Марсе в прошлом, 
почти полностью улетучилась в 
космос. Ее исчезновение резко 
поменяло изотопный состав паров 
влаги, присутствующих в марсиан-
ской атмосфере, что не позволяет 
раскрыть их источник и понять, 
когда вода появилась на поверх-
ности красной планеты, при анали-
зе состава атмосферы Марса.

В свою очередь попытки 
извлечь подобные данные из 
метеоритов, попавших на Землю с 
Марса, закончились неудачей, так 
как доли изотопов водорода в них 
очень сильно расходились, что 
считалось невозможным с точки 
зрения общепринятой теории, 
описывающей их формирование.

«В прошлом мы считали, что 
недра Марса были очень однород-
ными и похожими на земные по 
своему составу. По этой причине 
все различия в долях изотопов в 
метеоритах списывались или на 
загрязнение при замерах, или на 
накопление молекул из атмосфе-
ры Земли, после того как метео-
рит упал на ее поверхность», - про-
должила Д.Барнс.

Ее коллеги, изучая минераль-
ный и изотопный состав несколь-
ких марсианских метеоритов, 
сформировавшихся в разные 

химии в Гётеборге Кристиан 

Экберг.

По его словам, сегодня 

шведские ядерные отходы 

хранятся на временном скла-

де близ города Оскарсхамн, 

после чего захораниваются в 

районе поселка Форсмарк. В 

обеих этих местах на восточ-

ном побережье страны рас-

положены АЭС. На АЭС чет-

вертого поколения отходы 

можно будет использовать в 

качестве топлива.

«Для этого нужно зам-

кнуть круг. Из отработанного 

более сложными, чем взлет и 
посадка на поверхности земли, 
озера или реки из-за агрессив-
ной морской среды. 

Гидросамолет предназначен 
для нужд гражданской авиации и 
сконструирован специально для 
борьбы с лесными пожарами и 
проведения спасательных опера-
ций. Максимальная взлетная 
масса AG600 составляет 53,5 
тонны. Он может развивать ско-
рость до 500 км/ч с дальностью 

позвоночнике китовой акулы 
оставалась неизвестной. 
Наличие в хребте этой рыбы 
концентрации углерода-14, 
попавшего в него после  испы-
таний оружия массового унич-
тожения, помогло установить 
возраст акул. Тогда же и выяс-
нилось, что кольца в их позво-
ночнике образуются, как и у 
деревьев, раз в год.

Установить это оказалось 
очень важно. Китовые акулы 
относятся к виду, находяще-
муся под угрозой вымирания. 
Эти рыбы растут медленно. И 
при массовом лове их популя-
ция может просто исчезнуть. 
Кроме того, продукт ядерных 
испытаний углерод-14 помог 
подтвердить предположение, 

доставки, скорость полета кото-
рых зависит от настройки объе-
мов подачи горящего вещества.

Отправка японского модуля 
связана с усилением конкурен-
ции ряда стран, стремящихся 
достичь преимущества в сфере 
исследования Луны. Впослед-
ствии разработки JAXA могут 
быть использованы для коммер-
ческих запусков и научных экспе-
риментов.

«Понимание фундаменталь-
ных изменений на молекулярном 
уровне, приводящих к болезни, 
позволит ученым выявить потен-
циальных больных, число которых 
может оказаться почти на уровне 
эпидемий», - считает Р.Кауфман. 

эпохи существования Красной 
планеты, выяснили, что это на 
самом деле не так.

Замеры показали, что эти 
фрагменты коры Марса, выбро-
шенные с его поверхности при-
мерно 3,9 и 1,5 млрд лет назад, 
содержали в себе идентичные 
доли изотопов водорода, совпа-
давшие при этом с замерами для 
современной поверхности пла-
неты, произведенные недавно 
марсоходом Curiosity. Данное 
открытие стало неожиданностью 
для геологов, ожидавших, что 
изотопный состав воды в припо-
верхностных породах Марса дол-
жен был поменяться за послед-
ние 4 млрд лет.

Пытаясь найти объяснение 
этому совпадению, ученые проа-
нализировали то, из каких мине-
ралов состоят изученные ими 
метеориты NWA7034 и ALH84001. 
А также другие известные оскол-
ки коры Марса. Эти замеры пока-
зали, что все марсианские мете-
ориты состоят из двух типов вул-
канических горных пород, обога-
щенных и истощенных шерготи-
тов, доли изотопов водорода в 
которых были очень разными.

Первый тип пород, как объ-
ясняют ученые, был больше 
похож на небесные тела с даль-
них окраин Солнечной системы, 
в чьих недрах скрываются боль-
шие запасы дейтерия, тяжелой 
версии первого элемента табли-
цы Менделеева. Второй тип 
минералов был ближе к земным 
породам по соотношению долей 
изотопов водорода в запасенной 
в них воде.

Подобные различия, как 
показали расчеты планетологов, 
можно объяснить только в том 
случае, если мантия и кора 
Марса сформировались не из 
одного источника горных пород, 
а двух разных протопланетных 
тел, столкнувшихся друг с дру-
гом. 
НЬЮ-ЙОРК

топлива необходимо 

извлечь то, что снова  можно 

использовать, изготовить 

из него новое топливо и 

загрузить его в реактор. А 

дальше пускать по этому 

кругу. В промышленном 

объеме такое никогда еще 

не делалось», - говорит К.

Экберг.

«При том, как мы исполь-

зуем ядерное топливо сей-

час,  можно получить столь-

ко энергии, как при сжига-

нии 800 литров нефти. Но 

если бы мы работали с 

системами четвертого 

поколения, то могли бы 

извлечь эквивалент 64 000 

литров нефти», - утвержда-

ет он.

СТОКГОЛЬМ
И.Дергачева

полета до 4,5 тыс. км и продол-
жительностью нахождения в 
воздухе до 12 часов. Длина 
самолета - 37 м, размах крыльев 
- 38,8 м. При использовании 
самолета для тушения пожаров 
его конструкция позволяет за 20 
секунд набирать до 12 тонн 
воды и совершать многочислен-
ные перелеты между районом 
забора воды и объектом возго-
рания. Воздушное судно пред-
назначено и для операций по 
спасению на море. AG600 может 
взять на борт за один вылет до 
50 человек.

Самолет будет выпускаться 
в пассажирской и грузовой 
модификациях. Коммерческая 
эксплуатация начнется не рань-
ше 2022 года после прохожде-
ния всех процедур по сертифи-
кации, которые должны быть 
завершены к 2021 году.

 ШАНХАЙ                И.Каргапольцев

что китовые акулы - боль-
шие долгожители. 

Так, при изучении особи 
акулы в лаборатории в Паки-
стане был установлен ее 
возраст, составивший 50 
лет. Как полагает Марк 
Микан, профессор Институ-
та морских исследований в 
городе Перт (Австралия), 
возраст отдельных особей у 
этих рыб может достигать и 
100 лет.

Проведенные исследо-
вания, говорит Микан, 
позволили ученым не только 
ближе познакомиться 
с  китовыми акулами, но и 
создать предпосылки для 
разработки мер по спасению 
этих обитателей Мирового 
океана, которые, несмотря 
на свое довольно-таки гроз-
ное название, питаются 
планктоном и совершенно 
безобидны для других оке-
анских обитателей.

ЖЕНЕВА

Правительство Японии в 
октябре 2019 года официально 
объявило, что намерено присо-
единиться к программе США по 
освоению Луны. Она предусма-
тривает, в частности, выведение 
на орбиту спутника Земли 
постоянной исследовательской 
станции. А также разработку 
вариантов отправки беспилот-
ных грузовых кораблей.

Ранее в марте прошедшего 
года JAXA и японский автокон-
церн Toyota («Тойота») объявили 
о начале совместной разработ-
ки пилотируемого лунохода с 
полной системой жизнеобеспе-
чения. Как заявили разработчи-
ки, астронавты смогут нахо-
диться внутри транспортного 
средства и управлять им без 
скафандров. Помимо этого 
установленная на луноходе 
энергетическая батарея позво-
лит ему преодолевать расстоя-
ние в тысячу километров по 
поверхности Луны без подза-
рядки.

ТОКИО                 Д.Вергерский

В настоящее время в США 
приблизительно у 88 млн человек 
выявляется преддиабет. Если не 
принимать должных мер, то 
через 4 года у 40% из них разо-
вьется диабет 2 типа, отмечают 
ученые.

По данным Американской 
ассоциации диабета, в течение 
2017 года на лечение диабетиков 
в США было истрачено 327 млрд 
долларов.

НЬЮ-ЙОРК

Марс унаследовал свои запасы воды как минимум от 
двух очень разных небесных тел - к такому выводу 
пришли планетологи университета Аризоны, проана-
лизировав химический и изотопный состав нескольких 
марсианских метеоритов. 

Ядерные химики из Технического университета Чалмер-
са в Гётеборге работают над созданием топлива для АЭС 
нового поколения из радиоактивных отходов. По их рас-
четам, оно сможет обеспечить общество энергией на 
многие тысячи лет.

Разработанный Китаем самолет-амфибия AG600 («Куньлун») 
пройдет первые испытания на море как и было запланирова-
но в этом году. В настоящее время он находится на базе в 
городе Цзинмэнь и проходит подготовку к предстоящему 
первому взлету и посадке на поверхности моря. 

Если бы не испытания ядерного оружия, проводившиеся в 
1950-1960-е годы в атмосфере США, СССР, Великобритани-
ей, Францией и Китаем, ученым, возможно, пришлось бы 
еще долго пытаться установить возраст самых крупных рыб 
на планете - китовых акул.

Японское агентство аэрокосмических исследований (JAXA, 
ДЖАКСА) планирует в ближайшие пять лет отправить на лунную 
орбиту миниатюрный исследовательский зонд. На орбиту спут-
ника Земли космический аппарат будет доставлен твердотоплив-
ной ракетой Epsilon («Эпсилон»).

Сахарный диабет 2 типа (инсулиннезависимый) - 
метаболическое заболевание, характеризующееся 
хронической гипергликемией, развивающейся в связи 
с нарушением нормального взаимодействия инсулина 
с клетками организма человека. 

Сотрудник Бергхофер-
ского медицинского научно-
исследовательского инсти-
тута (БНИИ) Квинслендского 
университета в городе Брис-
бен (Австралия)  в своих 
предположениях базируются 
на опытах над мышами и 
другими животными. Как 
сообщил руководитель груп-
пы по изучению клеточной и 
молекулярной нейродегене-
рации БНИИ профессор 

Энтони Уайт, ученым удалось 
с помощью сфокусирован-
ных ультразвуковых 
волн  генерировать так назы-
ваемые микропузырьки, спо-
собные доставлять лекар-
ственные вещества через 
образованные в гематоэнце-
фалическом барьере прохо-
ды.

«Гематоэнцефалический 
барьер - это полупроницае-
мая мембрана, являющаяся 

регулятором пропуска 
полезных веществ в голов-
ной мозг человека по крове-
носным сосудам, - пояснил 
Э.Уайт. - Однако в обычной 
ситуации через барьер столь 
необходимые страдающим 
болезнью Альцгеймера 
лекарства  не проходят. 
Образуемые же ультразву-
ком «бреши» дают ученым 
возможность доводить 
лекарства до пораженных 
тканей головного мозга, 
позволяя таким образом по 
возможности нормализовать 
их метаболизм».

СИДНЕЙ

Исцеляют ультразвуковые волны
Доставлять лекарственные вещества непосредственно к 
пораженным тканям головного мозга людей, страдающих 
болезнью Альцгеймера, с помощью сфокусированных уль-
тразвуковых волн, рассчитывают в скором будущем австра-
лийские ученые. 

Британский табачный гигант British American Tobacco 
(BAT) проводит исследования по разработке вакцины 
против коронавируса нового типа. Более того, уже в бли-
жайшее время ВАТ планирует производить до 3 млн доз 
такой вакцины в неделю.

Разработкой и докли-
ническим тестированием 
вакцины занимается 
дочерняя компания ВАТ 
Kentucky BioProcessing, 
использующая «новую, 
запатентованную техно-
логию, основанную на 
использовании быстро-
растущего табака».

По информации BAT, 
специалисты клонирова-
ли часть гена коронави-
руса и с помощью него 

создали антиген, который 
отвечает за выработку 
антител и повышает 
иммунитет организма. 
Антиген был введен в рас-
тения табака для есте-
ственного размножения. 
И через шесть недель был 
собран для последующе-
го тестирования.

«Разработка вакцин - 
это тяжелая и кропотли-
вая работа. Но мы счита-
ем, что сделали шаг впе-

ред с помощью нашей 
табачной технологии» - 
говорит Дэвид О’Рейли, 
директора BAT по науч-
ным исследованиям.

О возможном исполь-
зовании растения табака 
при разработке вакцины 
против коронавируса 
нового типа заявляли в 
конце марта ученые 
Луисвиллского универси-
тета в штате Кентукки 
(США). По словам Кенне-
та Палмера, директора 
Центра предиктивной 
медицины, биозащиты и 
новых инфекционных 
заболеваний при универ-
ситете, специалисты 
также исследуют воз-
можность использования 
растения табака при соз-
дании препарата, пре-
дотвращающего разви-
тие вызванного корона-
вирусом заболевания.

Вспышка заболевания 
вызываемого новым 
коронавирусом признана 
Всемирной организаци-
ей здравоохранения пан-
демией. 
ЛОНДОН

Время укоряется
Профессор Токийского 

университета Хидэтоси 
Катори экспериментально 
доказал, что на удалении от 
поверхности земли течение 
времени ускоряется. 
Результаты его эксперимен-
та подтверждают гипотезу 
Альберта Эйнштейна о том, 
что сила гравитации влияет 
на течение времени.

Участники эксперимента 
разместили синхронизиро-
ванные друг с другом кван-
товые часы, одни - в конфе-
ренц зале на первом этаже 
небоскреба Tokyo Sky Tree, 
другие - на его смотровой 
площадке на крыше. Сверка 
их показаний выявила, что 
часы, находившиеся на смо-
тровой площадке, шли при-
мерно на 5 стотрилионных 
долей секунды быстрее, 
чем часы на первом этаже. 

ТОКИО

Цунами высотой до 30 м
На побережье у крайнего севе-

ро-востока Японии возможно цуна-
ми высотой до 30 м – прогноз

Цунами высотой около 30 
метров могут обрушиться на край-
ний северо-восток Японии в случае 
землетрясения магнитудой более 
9, которое эксперты считают веро-
ятным в этом районе. Такой вывод 
сделан в докладе группы специа-
листов из национальных универси-
тетов.

Они провели на суперкомпью-
тере симуляции последствий круп-
ных подземных толчков на крайнем 
северо-востоке Японии. Были 
также проанализированы следы 
цунами за последние 6 тыс. лет, 
которые сохранились на рельефе 
местности и в геологических поро-
дах.

Исходя из структуры океанско-
го дна у северо-восточного побе-
режья главного японского острова 
Хонсю и самого северного острова 
страны Хоккайдо, ученые пришли к 
выводу, что высота цунами там 
может составить 29,7 метра. 
ТОКИО                В.Головнин

Погубил … свой нос
Ученые университета Буффа-

ло выяснили, что пещерные мед-
веди вымерли не из-за конкурен-
ции с людьми, а из-за необычно-
го устройства их носа, мешавше-
го им переключаться на другую 
диету при переменах климата. 

В прошлом столетии ученые 
предполагали, что эти обитатели 
пещер вымерли примерно 24 
тысячи лет назад, в момент насту-
пления последнего межледнико-
вого периода из-за конкуренции 
за добычу и жилье с людьми. Но 
недавно палеонтологи начали 
сомневаться в этом.

Проведенные расчеты пока-
зали, что пещерные медведи 
обладали необычно большими 
пазухами носа, занимавшими от 
30 до 60% от общего объема 
черепа. Это, вероятно привело к 
тому, что максимально допусти-
мая сила укуса больших панд, 
бурых и малайских медведей ока-
залась в несколько раз выше, чем 
у их пещерных сородичей.

НЬЮ-ЙОРК

Черепаха из прошлого
Аргентинские палеонто-

логи обнаружили останки 
древней черепахи, жившей 
на Земле около 95 млн лет 
назад. Как сообщили ученые  
Национального университета 
Ла-Матансы, речь идет о 
ранее неизвестном виде 
рептилий.

Исследователи обнару-
жили череп черепахи на 
северо-востоке провинции 
Рио-Негро в 2015 году. Как 
отметил один из авторов 
научной работы, член Нацио-
нального совета по научным 
и техническим исследовани-
ям Аргентины (CONICET) 
Игнасио Маниель, палеонто-
логам не часто удается найти 
древние останки в таком 
хорошем состоянии в этих 
местах.

БУЭНОС-АЙРЕС 

Е.Кондратьева

Для повышения урожайности
Китайским ученым удалось достичь прорыва в разработке техноло-

гии повышения эффективности фотосинтеза у растений и урожайности 
различных культур в условиях теплового стресса. Соответствующими 
исследованиями занимается команда специалистов из Национальной 
лаборатории молекулярной генетики растений при Китайской академии 
наук.

Данный исследовательский проект под руководством Го Фантина 
нацелен на поиск путей обеспечения продовольственной безопасности и 
повышения урожайности в условиях меняющегося климата на планете.

С помощью методов получения трансгенных растений и клонирова-
ния ученым удалось вывести новые штаммы растений, которые оказались 
более устойчивыми к тепловому стрессу, продемонстрировали большую 
эффективность фотосинтеза и урожайность в условиях высоких темпера-
тур.

Как сообщается, трансгенный рис, разработанный командой Го Фан-
тина, показал на двух хозяйствах в Шанхае и южной китайской провинции 
Хайнань большую урожайность, чем его дикий аналог. 

ШАНХАЙ                                                                         И.Каргапольцев

Построят мощный телескоп 
Научно-технический университет Китая при содействии прави-

тельства КНР планирует построить в провинции Цинхай на северо-
западе страны мощный оптический телескоп для панорамного обзора 
космического пространства. Диаметр главного зеркала телескопа 
составит 2,5 метра. Стоимость -  200 млн юаней (28 млн долларов).

Телескоп с камерой, имеющей разрешение 750 млн пикселей, 
будет весить 1,5 тонны и называтся WFST. «Это будет передовой при-
бор среди имеющихся аналогов подобного рода, находящихся в 
северном полушарии», - пообещал представитель конструкторской 
программы. Ожидается, что телескоп будет регулярно использоваться 
в научных целях с 2023 года.

«Это будет мощное устройство, которое за шестилетний период 
наблюдений (срок эксплуатации телескопа) позволит сделать макси-
мально детализированные снимки звездного пространства в север-
ном полушарии Земли. Будут получены важные данные для проведе-
ния многочисленных научных исследований», - рассказал представи-
тель Академии наук Китая Чжэн Сяньчжун.

ПЕКИН                                                                                   Н.Селищев

При слиянии звезд
Источником тяжелых элементов в Солнечной системе - золота, пла-

тины, плутония и других - стал космический катаклизм, произошедший 
за 100 млн лет до формирования нашей планетной системы, -- акое 
мнение высказал физик из Колумбийского университета Саболш Марка.

По его оценкам, причиной катаклизма, произошедшего в тысяче 
световых лет от места формирования Солнечной системы, стал взрыв 
при слиянии двух нейтронных звезд. «Это произошло на сравнительно 
небольшом расстоянии, - считает ученый. - Если наблюдать взрыв при 
слиянии двух нейтронных звезд с расстояния в тысячу световых лет, то 
это был бы самый яркий объект на всем небосводе».

НЬЮ-ЙОРК                                                                        И.Борисенко

В лаве подводного вулкана
Ученые открыли миллиарды бактерий в застывшей 
лаве подводных вулканов

Японские биологи обнару-
жили гигантское число микро-
бов в толще застывших фраг-
ментов лавы, выброшенной 
миллионы лет назад на дно 
Мирового океана подводными 
вулканами. В схожих условиях 
может скрываться марсиан-
ская жизнь, сообщила в четверг 
пресс-служба университета 
Токио со ссылкой на статью в 
британском научном журнале 
Communications Biology.

«Сейчас я, можно сказать, 
более чем уверен в том, что 
смогу найти жизнь на Марсе в 
подобных условиях. Неудача, в 
свою очередь, укажет на то, что 
ее зарождение и существова-
ние зависит от каких-то геоло-

гических процессов, не харак-
терных для Марса, к примеру, 
движения континентов», - зая-
вил Ёхей Судзуки (Yohey Suzuki), 
доцент университета Токио 
(Япония), чьи слова передает 
пресс-служба вуза.

В недавнем прошлом био-
логи предполагали, что земная 
жизнь существует лишь на 
поверхности планеты, в верхних 
слоях воды и почвы, где есть 
достаточное количество кисло-
рода, микроэлементов и пита-
тельных веществ. За последние 
два десятка лет ученые открыли 
множество намеков на то, что 
границы биосферы заметно 
шире.

ТОКИО
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Хотя слово «крыса» может 
ассоциироваться с такими осужда-
емыми в человеческом обществе 
качествами, как эгоизм, хитрость и 
коварство, в реальности эти живот-
ные имеют обыкновение делиться 
пищей с своими соплеменницами. 
Причем, они могут по запаху отли-

чить действительно нуждающихся в 
пище особей от сытых попрошаек. 
В первую очередь крысы предпо-
читают делиться едой с теми, кто 
реально голоден, - к такому выводу 
пришли ученые Невшательского 
университета. 

Как отмечают ученые, будучи 
социальными животными, крысы 
кооперируются в поисках пропита-
ния и в решении других общих 
задач, что способствует выжива-
нию и даже процветанию этого 
вида. Ученые выяснили, что приро-
да дала им также средство контро-
ля за тем, чтобы пищу получали в 
первую очередь те, кто в ней дей-
ствительно нуждается. Если люди 
при решении подобной задачи опи-
раются на информацию, которую 
дают им зрение и слух, то у крыс 
сигнал подает запах. По словам 
исследователей, «запах голода», 
который источает тело животного, 
стимулирует «щедрость» у членов 
семейства.

Всего в опытах были задей-
ствованы два десятка представи-
тельниц вида Rattus norvegicus. В 
течение 7 минут голодные особи в 
среднем 7,6 раза получали еду у 
соплеменниц, тогда как у сытых 
попрошаек этот показатель соста-
вил 6,4. Ученые выявили семь ком-
понентов запаха, которые отлича-
ют голодную крысу от сытой. 

«Запах представляет собой в 
данном случае индикатор честно-
сти», - утверждает профессор био-
логии Невшательского универси-
тета Грегори Редер, один из авто-
ров научной работы. «Запах тела, - 
пояснил ученый, - зависит от сте-
пени сытости. Это надежный инди-
катор, используемый для опреде-
ления необходимой продоволь-
ственной помощи. Его невозможно 
изменить по желанию, поэтому 
какая-либо манипуляция исключе-
на».

ЖЕНЕВА                    К.Прибытков
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Российский путеше-
ственник Федор Конюхов, 
его экспедиционный штаб и 
Институт океанологии им. 
Ширшова Российской ака-
демии наук (РАН) подписали 
меморандум о сотрудниче-
стве в сфере изучения и 
освоения Мирового океана.

Первым совместным 
проектом станет научно-
техническая поддержка 
института во время перехо-
да Конюхова через Атланти-
ческий и Тихий океаны на 
«солнечном катамаране», в 
ходе которого путешествен-
ник измерит уровень загряз-
нения океанов.

«Я много путешествую, 
заметно на глазах загрязне-
ние океана. У меня такой 
возраст, что хочется больше 
сделать не спортивных 
рекордов, а научных, техни-
ческих. Пришло время нам 
вместе поработать», - зая-
вил путешественник.

Ф.Конюхов планирует в 
2021-2022 годах совершить 
первый одиночный переход 
через Атлантический и 
Тихий океаны. Во время экс-
педиции он проведет эколо-
гический мониторинг 
загрязнения воды микро-
пластиком. Перейти через 
два океана путешественник 
планирует на катамаране 
NOVA, работающем на сол-
нечной энергии.

Длина спроектированно-
го британским дизайнером 
Филом Морисоном разбор-
ного катамарана - 11,25 
метра, ширина - 7,5 метра. 

Корпус катамарана водоиз-
мещением 2,2 т строится из 
российского углеволокна. 
Площадь солнечных пане-
лей российского производ-
ства на корпусе судна соста-
вит 66 квадратных метров. 
Катамаран также будет обо-
рудован специальными 
фильтрующими устройства-
ми проточного типа для 
сбора образцов микропла-
стика в морской воде.

Федор Конюхов - рос-
сийский путешественник и 
исследователь, совершив-
ший пять одиночных кругос-
ветных плаваний. Он 17 раз 
пересек Атлантику и стал 
первым россиянином, побы-
вавшим на семи вершинах 
мира. С 1992 по 1997 годы 
Ф.Конюхов покорил Эль-
брус, Эверест, Аконкагуа, 
Килиманджаро, массив Вин-
сон, пики Косцюшко и Мак-
Кинли.

Австралийские ученые зафиксировали первую в этом 
году «тепловую волну» в Антарктиде. Согласно данным 
климатологов, в конце января 2020 года температур-
ные рекорды были установлены на всех исследова-
тельских базах австралийского полярного дивизиона. 

«В феврале среднесуточные температуры были выше аналогич-
ных средних значений за предыдущее десятилетие на 2,2 градуса 
Цельсия. Но рекорд был установлен в конце января, на станции Кейси, 
расположенной в заливе Винсенс, которая зафиксировала самые 
высокие минимальные и максимальные температуры», - рассказала 
биолог профессор Шэрон Робинсон из университета Вуллонгонга.

СИДНЕЙ                                                                                 А.Аркаева

Европейские зоологи обнаружили новые намеки на 
то, что мужчины «запрограммированы» эволюцией 
умирать раньше женщин, открыв схожие различия в 
продолжительности жизни у ста других видов мле-
копитающих, обитающих в самых разных условиях. 

«Мы обнаружили, что самки млекопитающих в среднем живут на 
18,6% дольше, чем самцы. Причем для половины изученных видов этот 
показатель превышал 20%. Что интересно, эти различия были связаны 
не с повышенной скоростью старения у самцов, а с тем, что представи-
тельницы слабого пола реже умирают во всех возрастных категориях», 
- отмечают ученые.

По статистике ВОЗ, средняя продолжительность жизни человека 
на сегодняшний день составляет 72 года. Ученых давно интересует то, 
что во всех государствах мира, начиная с самых бедных стран Африки 
и заканчивая Японией, Швейцарией и США, женщины стабильно живут 
дольше, чем мужчины - в среднем 74 года против 69 лет.

Причины этого до сих пор остаются предметом споров среди эво-
люционистов, генетиков и других исследователей. К примеру, три года 
назад американские генетики нашли массу различий в работе почти 
ста генов, связанных с работой сердца и сосудов, у представителей и 
того, и другого пола. Это может объяснять то, почему мужчины гораздо 
чаще умирают от инфарктов и инсультов, чем женщины.

Международный коллектив зоологов под руководством Жана-
Франсуа Леметра (Jean-Francois Lemaitre), эволюциониста из Лионско-
го университета (Франция), выяснил, что этот разрыв в долгожитель-
стве не является уникальной чертой человека, как раньше предполага-
ли некоторые исследователи, а общей чертой большинства видов 
млекопитающих.

Они пришли к такому выводу, объединив данные продолжитель-
ности жизни примерно ста видов млекопитающих, живших в 134 попу-
ляциях в разных уголках мира, где работали различные группы натура-
листов на протяжении последнего столетия.

Эта база данных помогла ученым оценить среднюю продолжитель-
ность жизни самцов и самок, а также оценить вероятность их гибели и 
скорость старения в детстве, взрослой жизни и старости. В целом, 
самки почти всех видов млекопитающих жили значительно дольше 
самцов. Причем, это было характерно для всех стадий их жизни, а не 
только для старости.

Были и некоторые исключения из этих правил. К примеру, самцы 
некоторых видов летучих мышей жили на 20-30% дольше, чем самки. 
Это также было характерно для лемуров, кроликов, куланов и морских 
свиней. С другой стороны, перевес в сторону самок обычно был гораз-
до более весомым и наблюдался среди почти всех изученных видов 
животных.

Как показал последующий анализ данных, ученые не нашли ника-
ких намеков на то, что самцы умирают чаще, потому что они стареют 
быстрее. В большинстве случаев их гибель была связана с их повы-
шенной уязвимостью для атак хищников, а также действием плохой 
погоды и прочих природных факторов.

ВАШИНГТОН

Европейское космическое 
агентство (ЕКА) рассчитывает 
летом подписать контракт на 
разработку и запуск аппарата 
Clearspace-1 по уборке кос-
мического мусора, - сообщил 
глава постоянного представи-
тельства ЕКА в России Рене 
Пишель.

По его словам, после под-
писания контракта начнется 
конкретная работа по проекту, 
запуск которого предвари-
тельно назначен на 2025 год.

Как пояснил Р.Пишель, 
задачей аппарата станет 
«вывод с орбиты отработав-
ших спутников и крупных 
обломков космического мусо-
ра, которые потенциально 
могут стать источником сотен 
мелких обломков». Предпола-
гается, что спутник будет 
определять положение орби-

тального объекта при помощи 
датчиков, после этого при-
близится к нему и захватит с 
помощью четырех манипуля-
торов.

«Эта задача усложняется 
неконтролируемым вращени-
ем объектов на орбите. Поэ-
тому захватить его нужно как 
можно осторожнее, чтобы 
избежать столкновения», - 
подчеркнул Р.Пишель.

В качестве первого объек-
та «охоты» выбран адаптер 
для полезной нагрузки под 
названием Vespa (Vega 
Secondary Payload Adapter), 
который использовался на 
ракете Vega в 2013 году. Сей-
час он находится на орбите на 
высоте примерно 660-800 км.

Выполнять контракт по 
созданию и запуску миссии 
будет коммерческий консор-

циум, который возглавляет 
швейцарский стартап 
ClearSpace. Документ был 
согласован в ноябре 2019 
года на министерском сове-
щании стран-участниц ЕКА, 
которые будут финансировать 
проект. 

Подвижной состав пражского 
общественного транспорта нача-
ли обрабатывать разработанны-
ми на основе нанотехнологий 
дезинфицирующими средства-
ми, которые на два года устраня-
ют с поверхностей вирусы и бак-
терии, - сообщила представитель 
Транспортного управления чеш-
ской столицы Анета Ржехкова.

«На фоне распространения 
коронавируса было принято 
решение применить последние 
достижения науки для масштаб-
ной дезинфекции общественного 
транспорта Праги, - отметил она. 
- Вагоны метро, внутренние поме-

щения автобусов и трамваев 
начали обрабатывать веществом, 
созданном на основе нанополи-
мера оксида титана. Оно убивает 
практически все вирусы и бакте-
рии, устраняет такие нечистоты, 
как, например, микроскопическую 
грибковую плесень. Эффект рас-
считан на два года».

Специалисты Транспортного 
управления прежде всего присту-
пили к обработке вагонов метро-
политена, который является наи-
более загруженным из всех видов 
городского пассажирского 
транспорта. затем началась 
обработка данным веществом 

внутренних помещений автобу-
сов и трамваев. Тотальная дезин-
фекция общественного транс-
порта с его применением, как 
предполагается, завершиться в 
конце апреля», - рассказала А.
Ржехкова.

Одновременно «традицион-
ными средствами», как подчер-
кнула она, проводится ежеднев-
ная дезинфекция городского 
общественного транспорта. 
Обрабатываются также станции 
метро, остановки автобусов и 
трамваев. 

ПРАГА                      И.Шамшин

В 2027 году будет отме-
чаться 100-летие со дня 
рождения Петра Семенова-
Тян-Шанского – выдающе-
гося русского географа, 
ботаника, государственно-
го и общественного деяте-
ля, уроженца деревни 
Рязанка Чаплыгинского 
района Липецкой области. 

Он был вице-председа-
телем Императорского 
Русского географического 
общества и президентом 
Русского энтомологиче-
ского общества, собрал, 
систематизировал, описал 
и передал в дар Петербург-
скому Зоологическому 
музею энтомологическую 
коллекцию из 700 тыс. 
экземпляров, организовал 
первую перепись населе-
ния России в 1897 году. 

В честь ученого назва-
ны около 100 новых форм 
растений и животных, ряд 
географических объектов в 
Средней и Центральной 
Азии, на Кавказе, Аляске и 
Шпицбергене.

Российские и европей-
ские гляциологи проанализи-
ровали спутниковые снимки 
Большого Кавказа и выясни-
ли, что в промежутке между 
1986 и 2014 годами общая 
площадь его ледников сокра-
тилась с 692 до 590 квадрат-
ных километров 

«Усиление таяния прои-
зошло в последние два 
десятка лет. Согласно иссле-
дованиям Института геогра-
фии РАН, это объясняется 
повышением летней темпе-
ратуры воздуха и ростом 
приходящей солнечной 
радиации за счет изменения 
циркуляции и преобладания 
антициклонов летом на фоне 
неизменного количества 
осадков», - считает  географ 
из НИУ ВШЭ Станислава 
Кутузова.

Почти все климатологи 
сегодня не сомневаются в 
том, что глобальное потепле-
ние существует. И что оно 
радикально изменит облик 
планеты, если рост темпера-
тур не удастся сдержать на 
отметке в 1,5 градуса Цель-
сия. 

БЕРЛИН

Во время спасательных 
археологических работ на 
объекте культурного насле-
дия «Форт Меншиков» с 
системой внутрикомплексных 
объектов в районе памятника 
«Скульптурная композиция 
«Солдат и матрос» специали-
сты Института археологии 
РАН обнаружили хорошо 
сохранившиеся остатки обо-
ронительных укреплений вре-
мен Крымской войны и обо-
роны Севастополя. Как пола-
гают исследователи, найдены 
фрагменты цоколей и не 
менее шести амбразур бата-
реи, построенной в начале XIX 
века для усиления обороны 
рейда Севастопольской 
бухты».

Первые укрепления на 
мысе Хрустальный у Артилле-
рийской бухты были созданы 

под руководством Алексан-
дра Суворова, вскоре после 
присоединения Крыма к Рос-
сийской империи. В 1810 году 
у входа в бухту была построе-
на береговая батарея. Работы 
закончили до начала осады 
Севастополя в 1854-1855 
годах. В 1960-х годах на месте 
основных строений батареи 
возвели корпус Морского 
Гидрофизического института, 

а остатки ее строений уничто-
жили при постройке 
50-метрового памятника-
обелиска и 40-метрового 
монумента «Солдат и матрос».

В феврале 2020 года на 
участке рядом с этим памятни-
ком начались археологические 
исследования перед строи-
тельством Музея обороны 
Севастополя. Помимо остат-
ков строений восьмой батареи 
археологи обнаружили оскол-
ки мортирных бомб, свинцо-
вые пули и ядра. «Уже очевид-
но, что сооружения батареи 
могут стать одним из ярких 
пунктов экспозиции данного 
музея», - считает руководитель 
работ Сергей Ильяшенко.

Крымская война началась 
осенью 1853 года. Через год 
вооруженные силы коалиции 
Франции, Великобритании, 
Турции и Сардинии, обладая 
большим числом кораблей, 
блокировали у берегов Крым-
ского полуострова русский 
флот. Осада Севастополя про-
должалась 11 месяцев и унесла 
жизни более 150 тыс. человек.
СЕВАСТОПОЛЬ

Советский лидер Иосиф Сталин (1878-1953) страдал подагрой, из-за 
чего принимал лекарства на основе солей лития, которые также служили 
успокоительным средством, - к таким выводам пришла международная 
группа ученых на основе исследования следов пальцев, оставленных 
вождем на страницах книги Алексея Толстого «Иван Грозный», хранящей-
ся в Российском государственном архиве социальной и политической 
истории (РГАСПИ).

«Известно, что Сталин оставлял видимые глазом отпечатки пальцев 
на книгах. Мы обнаружили частички солей лития в отпечатках, которые 
совпадают с отпечатками пальцев Сталина. Это позволило нам предпо-
ложить, что вождь в 1942 году (когда читал книгу) принимал лекарства на 
основе солей лития как средство от подагры», - рассказал один из участ-
ников группы Глеб Зильберштейн, работающий в Израиле и сотрудничаю-
щий с Пьер Джорджио Ригетти из миланского Политехнического универ-
ситета. Ученые полагают, что данные лекарства служили и успокаиваю-
щим средством, несмотря на то, что в психиатрических целях литий стали 
осознанно использовать только после войны.

Исследователи вспомнили, что Иосиф Джугашвили работал в Тиф-
лисской обсерватории, где вел круглосуточные метеорологические 
наблюдения. Это могло послужить впоследствии причиной расстройства 
сна. «Хорошо известно и задокументировано, что одновременно лекар-
ства на основе лития употреблял Черчилль. Личный врач Черчилля был 
одним из пионеров литиевой терапии», - добавил Г.Зильберштейн.

Международная группа в своих исследованиях применяет инноваци-
онную технологию биохимического анализа EVA. С ее помощью они уже 
установили и научно подтвердили диагнозы разных исторических персо-
нажей. В частности, благодаря технологии EVA при проведении анализа 
манускрипта Казановы, хранящегося в Национальной библиотеке Пари-
жа, им удалось доподлинно установить, что знаменитый «венецианский 
любовник» страдал гонореей. Сведения об этом существовали, но никог-
да не были подтверждены документально. Ученые обнаружили следы 
сульфида ртути, который использовали художники. Им также лечили 
половые заболевания в XVII веке.

Г.Зильберштейн и П.Ригетти также анализировали рукописи русских 
писателей - Антона Чехова и Михаила Булгакова, которым «подтвердили 
диагнозы», соответственно, туберкулеза и почечной недостаточности, 
которыми те страдали и от которых лечились. Они также смогли обнару-
жить «авторский слой» Леонардо да Винчи, что дает основания для физи-
ко-химической атрибуции. 

Последним же объектом изучения стал Влад Цепеш, послуживший 
прототипом графа Дракулы. Румынский национальный архив предоста-
вил им письмо Цепеша (1431-1476), которому они поставили диагноз 
гемолакрия, при которой из глаз выделяется кровь.

РИМ                                                                                    В.Щербакова

Число нерестящегося байкальского омуля, зашедшего в 2019 году 
в Селенгу - основную реку, где эндемик откладывает икру, - возросло 
на 10% по сравнению с 2018 годом. И на 15% по сравнению с 2017 
годом, когда был введен запрет на вылов этого вида рыбы, сообщил 
руководитель Байкальского филиала Всероссийского научно-иссле-
довательского института рыбного хозяйства и океанографии (ВНИРО) 
Владимир Петерфельд.

Минсельхоз РФ с октября 2017 года ввел запрет на промышленную 
добычу и любительский вылов омуля на Байкале в связи с резким сниже-
нием его популяции. Исключение сделано для зимней рыбалки удочкой. 
С некоторыми ограничениями могут добывать омуль коренные малочис-
ленные народы Севера. Возможность забора рыбы есть также у ученых и 
у рыбоводных заводов - для искусственного воспроизводства.

«Нерестовый сезон в осенний период 2019 года показал хорошие 
данные: на нерест в Селенгу зашло около 675 тыс. производителей. 
Мы констатируем, что общий нерестовый запас во всех нерестовых 
реках, где мы проводим мониторинг, увеличился на 10% по сравнению 
с прошлым годом и на 15% - по сравнению с 2017 годом», - сообщил 
В.Петерфельд.
УЛАН-УДЭ                                                                           Э.Балганова

Мингорисполком разработал программу развития Мин-
ска с учетом применения инновационных технологий. Об 
этом сообщил во вторник информационный портал «СБ. 
Беларусь сегодня».

«В программу входит целый комплекс мероприятий. Начало проект 
берет от базовой оценки текущего уровня цифровизации города: то, что 
создано в столице, сравнивается с мировыми трендами. Таким образом 
определяется, что нужно городу и как это объединить в действующий 
единый комплекс», - приводит портал слова представителя «Центра 
информационных технологий Мингорисполкома» Павла Петрулевича.

По его информации, в программу вошли 47 проектов. Они охваты-
вают ряд направлений: энергетика, ЖКХ, образование, строительство, 
транспорт.

«Город сформировал на ближайшее время все необходимые планы 
и задачи и двигается в сторону их реализации. Для контроля выполне-
ния этих задач при Мингорисполкоме планируется создать обществен-
ный совет по развитию «умного» города. Туда войдут как представители 
государственных органов, так и общественных организаций и бизнеса. 
Это позволит реализовать именно те проекты, которые нужны всем», - 
рассказал Павел Петрулевич.

«Умный» город - это концепция применения инновационных техно-
логий для управления городской инфраструктурой: транспортом, обра-
зованием, здравоохранением, системами ЖКХ, безопасности и других. 
Цель внедрения инноваций обычно заключается в улучшении качества 
жизни жителей и повышении эффективности их обслуживания.

Минск, как ожидается, станет «умным» городом к 2025 году. 

МИНСК

В путь на солнечном катамаране Мужчинам «положено» 
умирать раньше

И.В.Сталин страдал 
подагрой и неврозом

После запрета вылова 

Эхо Крымской войны Ледники 
Кавказа 

Лазером по 
катаракте

Ученые из Университета 
ИТМО и Межотраслевого науч-
но-технического комплекса 
«Микрохирургия глаза» (Центр 
Федорова) более 20 лет рабо-
тали над тем, чтобы снизить 
побочные эффекты от операций 
по экстракции катаракты. 
Результатом стала технология, 
в которой лазер одновременно 
используется для разрушения 
катарактального хрусталика 
глаза и для стимуляции зажив-
ления окружающих тканей.

Профессор Университета 
ИТМО Андрей Беликов пояснил, 
что при катаракте - помутнении 
хрусталика глаза - хирургиче-
ским путем хрусталик удаляется, 
и на его место вставляется 
искусственный. Разрушение хру-
сталика происходит либо с помо-
щью ультразвука, либо с помо-
щью лазера. «Проблема в том, 
что любое воздействие травми-
рует окружающие ткани. И их 
восстановление не всегда идет 
по оптимальной траектории.

В процессе исследований 
группа ученых начала использо-
вать для операции два лазера: 
более мощный - для разруше-
ния хрусталика, и менее мощ-
ный - для подсветки операцион-
ного поля. Со временем врачи 
обратили внимание на то, что 
менее мощный лазер может и 
стимулировать поврежденные 
клетки к самовосстановлению.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ            

К.Абелян

Рекорд в 
передаче

Южнокорейские ученые 
разработали оптический сете-
вой приемопередатчик (транси-
вер), обеспечивающий скорость 
передачи данных в 4 раза выше, 
чем у существующих в мире 
аналогов. 

Корейский научно-исследо-
вательский институт электрони-
ки и телекоммуникаций (ETRI) 
создал первый в мире оптиче-
ский трансивер со скоростью 
передачи данных 400 Гбит/с. 
Объем данных, которые он спо-
собен обработать, увеличился в 
восемь раз.

Размеры прибора очень 
небольшие. Однако он может 
обеспечить отправку видео 
высокого качества в реальном 
времени одновременно 100 
тыс. пользователям. Новая тех-
нология, помимо прочего, спо-
собна решить проблему связи 
5G, в которой на нынешнем 
этапе отмечаются частые сбои.

Трансивер разработан на 
основе южнокорейских техно-
логий, что позволит избавиться 
от зависимости в поставках 
комплектующих из Японии. Раз-
работчики уже начали процесс 
передачи новой технологии 
компаниям-производителям. 
Одновременно поставлена 
задача по созданию модуля со 
скоростью 1 терабайт в секунду.

По данным ETRI, трансивер 
может также найти применение 
в проектах, связанных с искус-
ственным интеллектом и произ-
водством беспилотных автомо-
билей.
СЕУЛ                        С.Варивода

Теплее, чем 
обычно

Март 2020 года оказался в 
Финляндии намного теплее, чем 
бывает обычно, -  отметили 
сотрудники финского Метеоро-
логического института.

«Если брать период 1981-
2010 года, который сейчас 
используется в сравнительном 
анализе, то средняя температу-
ра в марте этого года в южной 
части страны была чуть более 
чем на четыре градуса, в центре 
- почти на три и на севере - при-
мерно на два градуса выше 
обычного. На юге и в центре 
средняя температура была на 
редкость высокой, а на южном 
побережье - аномально высо-
кой», - отметили ученые. Кроме 
того, март был и более дождли-
вым, чем всегда, добавили они.

Ранее ученые сообщали, 
что вся прошедшая зима оказа-
лась в Финляндии самой теплой 
за всю историю температурных 
измерений. Погода в период с 
декабря по февраль была 
рекордно мягкой практически 
по всей стране за исключением 
Центральной и Северной 
Лапландии. Самые серьезные 
аномалии были замечены на 
востоке страны, где зима была 
на 7 градусов теплее обычного. 

ХЕЛЬСИНКИ        
Н.Бурмистрова

К столетию 
ученого 

Минск сделают «умным» 

Контракты на уборку мусора с орбиты

Под влиянием «тепловой волны»

В ответ на «запах голода»

Дезинфекция с помощью нанотехнологий

«На удаленке» работают лучше
Работающие дома 
сотрудники на 23% боль-
ше вовлечены в процессы 
компании и работают 
почти на полтора дня в 
месяц дольше, чем их 
коллеги в офисе, - к тако-
му выводу пришли авто-
ры исследования  «Про-
дуктивность на диване», 
проведенного компанией 
«Стахановец», являющей-
ся резидентом кластера 
информационных техно-
логий фонда «Сколково». 

Эти выводы были сделаны 
при помощи комплекса «Ста-
хановец» - системы монито-
ринга действий за рабочими 
компьютерами. В выборку 
вошли более 300 человек из 
70 компаний-клиентов. В 
некоторых из них разрешено 
частично работать вне офиса, 
в других сотрудники выполня-
ют одинаковые должностные 
обязанности как в офисе, так и 
удаленно. 

«Согласно проведенному 
анализу, сотрудники, работа-
ющие дома, по сравнению с 
коллегами в офисе в среднем 
лучше вовлечены в процесс - 
они предпринимают на 23% 

организацию работы в компа-
нии и отказаться от многих 
архаичных процессов», - счита-
ет руководитель направления 
«Информационная безопас-
ность» фонда «Сколково» Миха-
ил Стюгин.

Из числа опрошенных 
сотрудников 12% считают воз-
можность работать вне офиса 
важной составляющей немате-
риальной мотивации. 21% 
офисных сотрудников из 80% 
даже согласны на снижение 
зарплаты на 5-10% в обмен на 
«удаленку».

«Перевод части сотрудни-
ков на работу дома - это всегда 
серьезный вызов для работода-
телей. Из-за пандемии COVID-
19 на этот вызов вынуждены 
отвечать большинство россий-
ских компаний, если они не 
хотят уйти с рынка», - считает 
исполнительный директор ком-
пании «Стахановец» Никита 
Рогозин. 

Ученые из Университетского колледжа Лондона 
пришли к выводу, что из всех деревьев лиственница и 
другие представители хвойных лучше всего поглоща-
ют шум. 

Специалисты изучили свойства и структуру стволов 13 видов 
широколиственных и хвойных деревьев, произрастающих в городах 
Великобритании. Спилы стволов были протестированы на звукопро-
ницаемость в лабораторных условиях. Исследователи пришли к выво-
ду, что лучше всего звуковые волны поглощаются хвойными деревья-
ми. Среди них наилучшие результаты показал ствол лиственницы: 
было установлено, что он пропускает меньше всего шума. Как объяс-
няют ученые, толщина и особая шероховатость коры хвойных дере-
вьев создают наиболее благоприятные условия для поглощения звука.

«Поскольку кора хвойных поглощает звук немного лучше, чем у 
широколиственных, можно было бы чаще сажать хвойные деревья в 
крупных городах», - говорит профессор Университетского колледжа 
Лондона Цзянь Кань. По его словам, это могло бы стать хорошим сред-
ством борьбы с шумовым загрязнением, которое является серьезной 
проблемой для многих мегаполисов стран Европы.

По данным Европейского агентства по окружающей среде (ЕЕА), 
«шумовое загрязнение» окружающей среды в Европе является при-
чиной примерно 12 тыс. смертей в год. Кроме того, по данным экс-
пертов EEA, около 12,5 тыс. детей страдают заболеваниями, в основе 
которых шумы и звуки, оказывающие патологическое влияние на 
организм.

Примерно 22 млн жителей европейских стран страдают от психи-
ческих и физических заболеваний, первопричиной которых является 
шум, издаваемый железнодорожным транспортом. Еще 4 млн евро-
пейцев мучаются от болезней, вызванных шумами, сопровождающи-
ми работу авиации. 

ЛОНДОН

Лучше поглощают шум 

 В глубь веков
Первую в Россию лабо-

раторию, где будут произво-
диться исследования био-
материалов древних людей 
и животных, создадут на 
базе Новосибирского госу-
дарственного университета 
в 2020 году, -сообщил рек-
тор университета Михаил 
Федорук.

По его словам, это будет 
первая в России лаборато-
рия биоархеологических 
исследований».

Коллектив лаборатории 
будет включать в себя архео-
логов, археозоологов, палео-
геолов и масс-
спектроскопистов. В ней 
будут исследовать ДНК 
животных и протеомы челове-
ка (совокупность белков орга-
низма, производимых в опре-
деленный период времени). 
Лаборатория на базе Центра 
новой археологии НГУ будет 
создана в сотрудничестве с 
институтами СО РАН, а также 
Оксфордским университетом 
(Великобритания) и Универ-
ситетом Бордо (Франция).

НОВОСИБИРСК

П А Н О Р А М А
больше действий, связанных с 
рабочими обязанностями. 
Кроме того, «удаленные» 
сотрудники работают на 1,4 дня 
в месяц больше, что составляет 
около трех дополнительных 
недель в год», - сообщили уче-
ные.

Лидеры по продуктивности 
вне офиса - программисты, 
дизайнеры и маркетологи. По 
данным исследователей, их 
вовлеченность в рабочие про-
цессы на 41% выше, чем у 
офисных сотрудников.

Примечательно, что 80% 
специалистов, которые работа-
ют только в офисе, отметили в 
анкетах, что были бы лояльнее, 
если бы могли сами выбирать, 
где работать хотя бы один или 
два дня в неделю. Треть опро-
шенных думает о переходе к 
работодателю, который был бы 
согласен на такой формат 
сотрудничества.

«Компании «Стахановец» 
удалось провести крайне инте-
ресное исследование, которое 
показывает, что перевод 
сотрудников на «удаленку» не 
обязательно приводит к сниже-
нию эффективности работы, а в 
некоторых случаях - даже нара-
щивает производительность 
труда. Возможно, глобальный 
кризис, вызванный COVID-19, 
позволит многим работодате-
лям по-новому взглянуть на 
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Специалисты Института археологии РАН во время 
спасательных работ на мысе Хрустальный в Севасто-
поле обнаружили остатки оборонительных укрепле-
ний времен Крымской войны. Исследователи считают, 
что это фрагменты сооружений батареи, построенной 
в начале XIX века для усиления обороны рейда Сева-
стопольской бухты.


